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А тызаписался 
на контрактную службу?
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Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 
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Е Ж Е Д Н Е В Н Ы Й  Д Е Л О В О Й  В Ы П У С К

+5 +3 В Большом театре России с 26 ноября по 5 декабря пройдет 
фестиваль, приуроченный к 185-летию со дня рождения 
композитора Модеста Мусоргского.
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С самого утра мно-
гие москвичи 
и гости города 
пришли на Крас-
ную площадь, 

чтобы в числе первых увидеть 
экспозицию музея под откры-
тым небом. Большой интерес 
вызывает техника военного 
времени. Например, самолет 
МиГ-3. Именно такие машины 
защищали московское небо 
в 1941 году. Инсталляции зда-
ний с интерактивными эле-
ментами тоже привлекают 
внимание. В их числе — кино-
театр «Художественный», ко-
торый работал даже в годы во-
йны. Проникнуться атмосфе-
рой тех лет помогают и теа-
трализованные постановки, 
в которых участвуют более 
300 артистов. 
— Центром экспозиции ста-
нет огромный экран, на кото-

ром покажут реконструиро-
ванный парад 1941 года, — 
рассказал худрук интерактив-
ного музея под открытым 
небом, народный артист РФ 

Игорь Угольников. — Посети-
тели смогут увидеть военную 
хронику и фильмы. Но самое 
важное — здесь пройдет свой 
«Бессмертный полк». Мы зна-
ем, как эта акция важна для 

москвичей, поэтому на экране 
появятся портреты героев.
В параде 1941 года принимали 
участие и бойцы Московского 
народного ополчения.

— Уже десять лет 
при поддержке мэ-
ра Москвы реали-
зуется патриотиче-
ская программа 
«Памяти Москов-
ского народного 
ополчения», — ска-
зал на церемонии 
открытия музея 
председатель Мос-
гордумы Алексей 
Шапошников. — Ее 
мероприятия по-

могают увековечить память 
о тех днях.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера на Красной 
площади в честь 
83-й годовщины 
исторического 
военного парада 
1941 года открыл-
ся музей под от-
крытым небом. 
В экспозиции — 
уникальные 
интерактивные 
инсталляции, 
военная техника 
и архивная хро-
ника.

80 лет Победы

Живые страницы истории
Главная площадь страны стала открытой музейной площадкой, 
посвященной историческому параду 7 ноября 1941 года

На огромном 
экране покажут 
хронику военных 
лет и портреты 
фронтовиков

7 ноября. Актер Алексей Лютов позирует на фоне легкого огнеметного танка ОТ-26 — одного из экспонатов интерактивного музея под открытом небом на Красной 
площади. Пять уникальных экспозиций, которые разместились на площади 25 тысяч квадратных метров, можно посетить до 10 ноября. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ Единый адрес 

всех событий
На портале mos.ru заработал гид по 
культурной жизни столицы — онлайн-
проект «Культура Москвы». В нем со-
браны новости, анонсы предстоящих 
событий, билеты, полезные сервисы 
и данные о творческих учреждениях. 
Билеты в учреждения культуры города 
реализуются без наценок и сборов. 
Более того, посетители смогут найти 
на «Культуре Москвы» бесплатные 
и льготные билеты.

Проект реализовали по желанию жителей столицы — 
москвичи активно высказывались за идею создания еди-
ной точки входа в культурную инфраструктуру нашего 
мегаполиса. Теперь благодаря 
нововведению легче спланиро-
вать досуг, опираясь на темати-
ческие подборки концертов, 
спектаклей и выставок, которые 
сегодня предлагают учрежде-
ния Департамента культуры. 
Кроме того, на «Культуре Мо-
сквы» представлена афиша го-
родских мероприятий, новости, 
спецпроекты, информация о го-
сударственных культурных уч-
реждениях столицы. Для удоб-
ства предусмотрены тематиче-
ские разделы о театрах, парках, 
музеях, библиотеках и культур-
ных центрах, раздел о творче-
ском образовании. Отдельный блок посвящен досугу 
подрастающего поколения. Он так и называется — «Де-
тям». Здесь собраны спектакли, тематические выставки, 
секции и кружки в парках, которые можно посетить всей 
семьей. В блоке «Образование» есть информация о твор-
ческих учебных заведениях и различных курсах.
В онлайн-проекте можно найти и крупные городские ак-
ции, такие как «Ночь в музее», «Театральный бульвар», 
«Осень в парках». Также экспертами собраны рекоменда-
ции к посещению ведущих спектаклей и выставок, на 
которые можно сходить в ближайшее время. 
Еще одна возможность проекта — забронировать книги 
онлайн и познакомиться с электронными материалами 
столичных библиотек. Помимо этого, на нем публикует-
ся информация о грантах мэра Москвы для учащихся сто-
личных колледжей и художественных школ. Также есть 
возможность записаться на экскурсии в музеи и выста-
вочные залы.
Помимо прочего, на онлайн-проекте будет публиковать-
ся информация о долгожданных премьерах в театрах, 
интересных выставках, творческих встречах и лекциях 
в городских библиотеках, разнообразных активностях 
в столичных парках, концертах именитых звезд. Свои со-
веты дадут также авторитетные деятели столичной куль-
туры, мнение которых заслуживает у москвичей и гостей 
города доверие.

В столице запустили онлайн-проект «Культура 
Москвы». О его преимуществах и функционале 
рассказал глава Департамента культуры города 
Алексей Фурсин.

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
МИНИСТР 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ

направления доступны участникам Московской олимпиады 
школьников. Дистанционные этапы олимпиады 
начались на платформе МЭШ. Принять в ней участие 
могут ученики 5–11-х классов со всех уголков России. 

ЦИФРА ДНЯ
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Компании презентуют свои 
товары китайским партнерам
Стенд правительства Москвы 
открылся на седьмой между-
народной китайской выстав-
ке импортных товаров 
и услуг CIIE-2024 в Шанхае. 
Об этом вчера рассказал зам-
мэра Москвы по вопросам 
транспорта и промышлен-
ности Максим Ликсутов 
(на фото).

Выставка посвящена импорту 
товаров в таких отраслях, как 
пищевая промышленность, 
высокие технологии, автомо-
билестроение, медицинские 
технологии, и ориентирована 
на китайских потребителей. 
Мероприятие собрало участ-
ников более чем из 150 стран.
— Мы продемонстрировали 
возможности для сотрудниче-
ства и локализации компаний 
в Москве. Главной задачей 
остается поступательное раз-
витие деловых отношений 

с иностранными производи-
телями, — отметил Максим 
Ликсутов.
На стенде правительства Мо-
сквы представлена различная 
продукция столичных компа-
ний, а также возможности для 
локализации производства 
и экспортного сотрудниче-
ства с особой экономической 
зоной (ОЭЗ) «Технополис 
Моск ва». В Департаменте ин-

вестиционной и промышлен-
ной политики подчеркнули, 
что многие резиденты ОЭЗ 
уделяют внимание развитию 
отношений с китайскими 
производителями. 
— Наши компании демон-
стрируют успешный опыт по-
ставок в КНР пластин с кри-
сталлами микросхем, цифро-
вой образовательной продук-
ции и высокотехнологичной 
досмотровой продукции. За 
время функционирования 
ОЭЗ столицы объем поставок 
продукции резидентов раз-
личным зарубежным партне-
рам достиг почти 7 миллиар-
дов рублей, — рассказали 
в ведомстве, добавив, что се-
годня на площадках ОЭЗ эф-
фективно работают свыше 
220 высокотехнологичных 
предприятий.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

ОТКРЫТИЕ ПАМЯТНЫХ ЗНАКОВ ГАЛЕРЕИ ЗВЕЗД ОСТАНКИНО ➔ СТР. 6

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Резной дракон позволит 
почувствовать себя как дома 
Спецкор «ВМ» побывал на открытии полевого 
буддийского храма блиндажного типа ➔ СТР. 4

НАДО ПОНИМАТЬ

Почему Дональд Трамп сумел 
завоевать сердца избирателей
Ждать ли изменений политики Америки 
после инаугурации нового президента ➔ СТР. 5

ПЕРСОНА

Писатель и общественный деятель 
Дмитрий Лиханов:
Стране и ее людям нужна идеология. 
Нужна смена тренда развития общества ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

7 ноября 1941 года 
на Красной площади 
в Москве по личному ука-
занию Верховного глав-
нокомандующего Иоси-
фа Сталина был проведен 
военный парад. Бои в тот 
момент шли на самых 
подступах к столице, 
и парад имел большое 
значение для поднятия 
морального духа и бой-
цов, и мирных жителей 
города, да и всей страны. 
Всего в нем участвовали 
28 467 человек. С Крас-
ной площади парадные 
колонны и военная тех-
ника сразу же отправ-
лялись на фронт. 

ИСТОРИЯ

98,07 13,62КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ОСНОВАНИЕ И ФУНДАМЕНТ
Коническое основание башни 
имеет 10 опор, среднее рас-
стояние между опорами: 65 м. 
Малая глубина фундамента 
(всего 4,6 м) стала возможной 
благодаря тому, что нагрузка 
распределяется равномерно 
по большой площади. 
Опорная площадь фундамен-
та составляет 2037 м

НАЗНАЧЕНИЕ
В башне размещено оборудование 
радиорелейных линий передвижных 
телевизионных станций радиотеле-
фонной и сотовой связи объекты 
специальных служб и метеорологи-
ческий комплекс

При сильном ветре башня «качается». 
Максимальное теоретическое отклоне-
ние вершины башни — 12 м. Предот-
вращение деформации бетонной части 
обеспечивают 149 стальных канатов

Главная смотровая 
площадка Останкинской 
башни находится 
на высоте 337 м

4 ноября 1967 года с башни 
впервые ушел телевизион-
ный сигнал

С башни 
транслируется 
27 видеоканалов

В начале октября 2014 года 
на башне появился состоящий 
из двух частей медиафасад 
площадью 3753 м

Общая полезная площадь 
помещений, расположенных 
в башне: 15 000 м

В башне 120 этажей, 
их связывают 7 лифтов

Высота: 522 м 
(с флагштоком: 540 м). 
Высота бетонной части: 
385 м

Строилась с 1960 по 1967 
год. На момент окончания 
строительства была самым 
высоким зданием в мире

Останкинская башня

7 ноября 1941 года 
навсегда вошло 
в историю России 
как символ 
мужества, 
стойкости 
и величия нашего 
народа. 
Легендарный парад 
в прифронтовой 
Москве поднял 
боевой дух, 
вдохновил 
на разгром врага 
у стен столицы 
и укрепил веру 
в победу над 
фашистской 
Германией. 
83 года — 
срок немалый. 
Но память 
об историческом 
параде, о Битве 
за Москву 
не померкла. 
Спасибо вам, 
дорогие ветераны, 
за Великую Победу 
и лучшую в мире 
страну. Бесценное 
наследие мы 
будем передавать 
из поколения 
в поколение.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

ЦИТАТА
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Сергей Собянин: Нашими медицинскими сервисами может пользоваться вся страна

Семья мотивирует, вдохновляет и настраивает на нужный лад

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал о реали-
зации программы стимули-
рования мест приложения 
труда. Также глава города 
сообщил о подключении ре-
гионов России к столичной 
платформе медсервисов. 

Расширить практики
Столица уже несколько лет ра-
ботает над автоматизацией 
рутинных процессов, создает 
цифровых помощников для 
специалистов из разных обла-
стей. Это позволяет лучше 
и быстрее оказывать медпо-
мощь и, соответственно, до-
биться увеличения продолжи-
тельности и повышения каче-
ства жизни москвичей. 
К московской платформе 
«МосМедИИ» подключились 
уже 20 российских регионов. 
Сегодня искусственный ин-
теллект работает с высокой 
скоростью и точностью — до 

95 процентов, обладая не-
предвзятым мнением, он ана-
лизирует огромное количе-
ство данных и выдает полно-
ценное заключение. Среди 
преимуществ ИИ-платформы 
также графическая маркиров-
ка патологий на снимке.
— Мы начали делиться серви-
сами искусственного интел-
лекта со всей страной в этом 
году. Врачи получили возмож-
ность проводить дистанцион-
ный анализ лучевых исследо-
ваний. Нашими сервисами 
можно пользоваться в любое 
время, из любого места, — за-
явил Сергей Собянин.
На сегодняшний день нейро-
сети проанализировали свы-
ше полумиллиона исследо-
ваний врачей из регионов, 
подключенных к платформе. 
В ближайшем будущем к ней 
присоединятся еще более 
40 субъектов Российской Фе-
дерации.

Построят улицу
Утверждены проекты строи-
тельства улицы в Бирюлеве 
Западном и кварталов в Го-

льянове. Так, проектируемый 
проезд № 4014 станет про-
должением Булатниковского 
проезда и пройдет вдоль пу-
тей Павелецкого направле-
ния МЖД. 

— Он соединит железнодо-
рожную станцию Бирюлево-
Товарная с жилыми домами 
и разгрузит улицу Подоль-
ских Курсантов, — рассказал 
Сергей Собянин.

На улице обустроят регули-
руемые переходы, а также 
сделают тротуары и велодо-
рожки. Пройдут работы по 
благоустройству и озелене-
нию территории.

Строительство Проектируе-
мого проезда № 4014 позволит 
создать удобную и безопасную 
связь между железнодорож-
ной станцией Бирюлево-То-
варная и жилыми кварталами. 
Автомобилисты получат аль-
тернативный маршрут поез-
док, заменяющий отрезок пу-
ти по главной магистрали рай-
она — улице Подольских Кур-
сантов.
На востоке столицы реорга-
низуют участок площадью 
40,87 гектара, расположен-
ный по адресу: 2-й Иртыш-
ский проезд, владение 8. Тер-
ритория находится в районе 
Гольяново между улицами 
Монтажной, Амурской и Та-
гильской.
— На месте устаревших соору-
жений появятся жилые дома, 
школы, детские сады, школь-
ный стадион, торгово-досуго-
вый и производственный объ-
екты. Будет создано больше 
2,2 тысячи новых рабочих мест 
и комфортные условия для 
проживания около 14,7 тыся-
чи человек, — сообщил в соцсе-
тях Сергей Собянин.

Кроме того, планируются 
строительство и реконструк-
ция около 1,5 километра до-
рог, а также благоустройство 
внутриквартальных террито-
рий, где оборудуют пешеход-
ные зоны, велодорожки, авто-
мобильные парковки и заряд-
ные станции для электро-
мобилей. Проект включает 
благоустройство и озелене-
ние территории общей пло-
щадью 2,71 гектара.

Больше рабочих мест
С начала 2024-го суммарная 
площадь объектов по про-
грамме стимулирования соз-
дания мест приложения труда 
выросла в два раза по сравне-
нию с прошлым годом. Под-
робности вчера сообщил 
Серге й Собянин. 
— Планируем возвести боль-
ше 80 объектов, которые по-
могут создать свыше 158 ты-
сяч рабочих мест, — заявил 
глава города.
Так, в районе Метрогородок 
построят детский сад и много-
функциональный офисно-тор-
говый центр. В районах Кунце-

во, Можайский, Ново-Пере-
делкино, Солнцево, Очаково-
Матвеевское, Фили-Давыдково 
и в Раменках — десять офис-
ных центров, производствен-
ный комплекс пищевой про-
мышленности, логистический 
центр и школу.
В Крюкове — два промышлен-
ных комплекса и логистиче-
ский парк. А в Ростокине поя-
вится спортивный комплекс.
— В Лефортове, Печатниках, 
Нижегородском и Рязанском 
районах — три деловых цен-
тра и учебно-воспитательный 
комплекс со школой и детским 
садом, — отметил Сергей Со-
бянин. — Больше всего сдела-
ем в ТиНАО — Центр подго-
товки сборных России по ба-
скетболу, 11 логистических 
парков, три предприятия 
строительной промышленно-
сти, три центра инноваций 
и другое.
Всего по программе создания 
мест приложения труда будет 
привлечено свыше двух трил-
лионов рублей инвестиций.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Директор Центра военно-па-
триотического воспитания 
«Вершина» Иван Бондюков 
рассказал об основных на-
правлениях деятельности 
центра и о том, что он считает 
главным в своей работе.

Утро Ивана Бондюкова начи-
нается в 6 часов 30 минут.
— Всегда встаю бодро, иногда 
даже без будильника, а быва-
ет, и довольно часто, что в ро-
ли будильника «работает» 
мой трехлетний сын, — гово-
рит Иван Бондюков. 
Далее в утреннем расписа-
нии — зарядка, и, по словам 
Ивана Викторовича, это тра-
диция многолетняя. 
— Что касается обязанностей, 
то моя основная — пригото-
вить сыну завтрак, сразу же 
и себе бутерброды делаю, — го-
ворит он. — Вообще завтракаю 
всегда обязательно — привыч-
ка осталась еще с армии. 
Как отмечает Иван Бондюков, 
его сын и супруга являются 
для него главными мотивато-
рами в жизни, которые вдох-

новляют его на правильный 
и нужный лад. 
— Сын провожает меня по 
утрам до входной двери. А ве-
чером мы с ним обязательно 
вместе почитаем сказку, из 
последних прочитанных — 
«Красная Шапочка» и «Маша 
и медведь», — говорит Иван 
Викторович. — В выходные 
все вместе любим отправить-
ся на природу или на прогул-
ку. А если погода не распола-
гает к проведению выходно-
го на свежем воздухе, то 
с удовольствием идем в игро-
вую комнату. 
Тем временем стрелки прибли-
жаются к восьми часам, и это 
время, когда Иван Бондюков 
выходит из дома на работу. 
— Выхожу всегда заранее, не 
люблю опаздывать, и дорога 
занимает где-то примерно 
минут 45, — уточняет он. — 
В это время обычно читаю но-
вости, а иногда, когда мне 
предстоят какие-то выступле-
ния, мысленно к ним готов-
люсь, думаю, что рассказать, 
на каких темах акцентиро-
вать внимание слушателей. 
Иван Бондюков свою работу 
любит.
— И поэтому какого-то до-
полнительного настроя на 

предстоящий рабочий день 
мне не нужно, ведь моя рабо-
та — это то, к чему я шел, — 
уточняет он. — Я, наверное, 
тот редкий счастливый чело-
век, у которого хобби, а у ме-
ня это патриотическое вос-
питание, полностью совпа-
дает с непосредственной 
профессиональной деятель-
ностью. 
Центр военно-патриотиче-
ского воспитания «Вершина» 

занимается патриотическим 
воспитанием молодежи, обу-
чением участников специ-
альной военной операции. 
Центр реализует программы 
переобучения, переподготов-
ки и повышения квалифика-
ции для ребят, которые вер-
нулись с фронта. 
— Также организовываем 
различные встречи и меро-
приятия, которые помогают 
нашим слушателям для обуче-

ния и коммуникации в обще-
стве, — отмечает руководи-
тель центра. — Организовы-
ваем поездки и выступления 
ветеранов СВО в школах, уни-
верситетах и на различного 
рода мероприятиях, основан-
ных на патриотическом вос-
питании. 
Как резюмирует Иван Бондю-
ков, главное в его работе — 
это мыслить о будущем. 
И дать людям, в первую оче-
редь речь идет о нашей моло-
дежи, правильный путь. 
 —Да, люблю свою работу за 
то, что мы созидаем будущее, 
будущее наших детей. В наш 
Центр военно-патриотиче-
ского воспитания «Вершина» 
приходят новые люди за по-
мощью в обучении, а иногда 
даже просто за советом. И ме-
ня это нисколько не удивляет, 
потому что «Вершина» — не 
просто центр военно-патрио-
тического воспитания, это 
настоящее братство, боль-
шая дружная семья, в кото-
рую люди приходят с удо-
вольствием и с совершенно 
разными целями. Они знают, 
что здесь их встретят, выслу-
шают и помогут.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

12 сентября. Мэр Москвы Сергей Собянин открыл корпус лучевой терапии в медцентре 
в Коммунарке. Здесь применяют самые передовые технологии

Зимой жизнь 
мегаполиса еще ярче

В ГБУ «Спортивно-досуговый 
центр «Кентавр» (ГБУ СДЦ 
«Кентавр») прошел традици-
онный фестиваль «Бибирев-
ская гармонь». Вчера стар-
ший специалист центра Алек-
сей Милославский (на фото) 
рассказал, как в Северо-Вос-
точном округе (СВАО) органи-
зуют досуг и какие места в го-
роде имеют для него большое 
значение. 

Алексей Милославский начал 
работать специалистом цен-
тра еще в 2007 году. Тогда он 
увлекся звукорежиссурой 
и понял, что хотел бы органи-
зовать мероприятия для жи-
телей родного СВАО. 
— В «Кентавр» я пришел 
в 2015 году. Тогда у меня был 
большой опыт организа-
ции различных развлекатель-
ных проектов, поэтому здесь 
я нашел свое место, — расска-
зал он.
Сейчас Алексею очень нравит-
ся широкий спектр задач, кото-
рые приходится решать. А тра-
диционный осенний фести-
валь «Бибиревская гармонь» 
он считает жемчужиной досу-
говой жизни жителей округа. 

Дело в том, что это мероприя-
тие всегда собирает большое 
количество желающих высту-
пить, а также пообщаться с за-
служенными артистами РФ.
— Сейчас «Кентавр» органи-
зовывает мероприятия так, 
чтобы каждый мог найти что-
то по душе. Это и такие мас-
штабные события, как музы-
кальные окружные фестива-
ли, спортивные соревнования 
на наших стадионах, так 
и дворовые детские меропри-
ятия, — рассказал Алексей.
Благодаря своей работе он от-
крыл для себя много новых 
мест в любимом городе. На-
пример, больше всего Алек-
сею нравится гулять в Лиано-
зовском парке. В нем много 
живописных мест, которые 
особенно прекрасны в летнее 
время года.
— Часто гуляем там с ребен-
ком, это красивый парк, в кото-
ром особая, уютная атмосфе-
ра. Зимой здесь работает ка-
ток, проходят различные меро-
приятия, — рассказывает он.
Еще одна любимая точка на 
карте — ВДНХ. Алексей убеж-
ден, что зимой гулять по это-
му парку особенно чудесно. 
В первую очередь, благода-
ря невероятной архитектуре, 
красивой праздничной под-
светке и павильонам, где мож-
но отлично провести время.
— ВДНХ — это просто кладезь 
полезного и красивого время-
препровождения! Можно от-
правиться не просто гулять, 
а посетить национальные па-
вильоны, отведать блюда мест-
ной кухни. Также есть «Мо-
сквариум», который поразит 
количеством своих морских 
обитателей, — отметил он.
Когда появляется возмож-
ность, Алексей отправляется 
в центр города. В первую оче-
редь старается посетить Крас-
ную площадь, ГУМ. Здесь, 
в сердце столицы, ощущаешь 
сопричастность с историей 
нашей огромной страны. Еще 
ему очень нравится гулять по 
Бульварному кольцу — там 
можно насладиться атмосфе-
рой шумного центра, краси-
выми скверами и старинной 
архитектурой города.
— В зимнее время Москва осо-
бенно прекрасна. Это город-
ские ярмарки, катки, в городе 
всегда кипит жизнь, — рас-
сказывает он.
Также Алексей занимается 
спортом — несколько лет на-
зад он стал тренером по фут-
болу в «Кентавре» для малень-
ких детей. Это подтолкнуло 
и самому заняться спортом, 
почаще выбираться на трени-
ровки. Одно из его любимых 
мест — обновленный стадион 
«Свиблово».
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

6 ноября. Директор Центра военно-патриотического 
воспитания «Вершина» Иван Бондюков. ФОТО ДЖЕННИ САМОЙЛОВА

Досье
Бондюков Иван Викто-
рович родился 18 июля 
1991 года. 
Окончил кадетский кор-
пус Маршала Жукова, 
школа № 115 г. Москвы. 
С 2012 по 2017 год про-
ходил обучение в Рязан-
ском высшем воздушно-
десантном командном 
училище. В 2016 году 
принимал участие в бое-
вых действиях в Сирий-
ской Арабской Респу-
блике по освобожде-
нию Пальмиры. С 2019 
по 2021 год участвовал 
в КТО на Северном Кав-
казе. Участник СВО, на-
гражден государствен-
ными наградами. В на-
стоящее время Иван 
Бондюков является ко-
ординатором Ассоциа-
ции ветеранов СВО 
по Северо-Западному 
округу Москвы. В сентя-
бре 2024 года назначен 
директором Центра во-
енно-патриотического 
воспитания «Вершина». 

Государственное бюджет-
ное учреждение «Спортив-
но-досуговый центр «Кен-
тавр» работает для жите-
лей Северо-Восточного 
административного округа 
города Москвы.
Учредитель — префекту-
ра СВАО.
В «Кентавре» работают 
спортивное и досуговое 
направления. Это кружки, 
секции для жителей са-
мых разных возрастов — 
от мала до велика. Боль-
шая часть из них работает 
бесплатно.
Всего в центре функцио-
нируют 11 филиалов — 
по одному на каждый 
район СВАО. 

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

Любимый город

Кроме того
В Московской усадьбе Деда Мороза 9 ноября на-
чинается новый зимний сезон. Этой зимой в рези-
денции сказочного волшебника откроется «Ака-

демия Нового года». Гостей ждут интерактивные экскур-
сионные программы, мультимедийные квесты, творческие 
мастер-классы, а также новые декорации, которые созда-
ла команда профессиональных художников. Кроме того, 
ребята получат настоящий диплом об окончании необыч-
ного учебного заведения.
Ежегодно в Московскую усадьбу Деда Мороза приезжают 
тысячи детей из разных регионов страны, а те, у кого 
не получится побывать в Московской усадьбе Деда Моро-
за, могут поговорить с зимним кудесником по видеосвязи.

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Ночь и архитектурно-декоративная подсветка непостижимо меняют облик привычных мест, знакомых с детства зданий. Вот и Северный речной вокзал, сверкающий яркими огнями, 
издалека напоминает большой корабль, который готовится отправиться в плавание. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК
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Манит нас свет 
далеких звезд

Московский планетарий от-
мечает 95-летие. «ВМ» узна-
ла у руководителей столич-
ных структур и ведомств, де-
путатов: мечтали ли они о по-
лете к звездам и были ли 
в столичном планетарии.

ЛАРИСА КАРТАВЦЕВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Желание стать космонавтом, 
быть ближе к звездам в моем 
детстве однозначно было. По-
сле легендарного полета Гага-
рина многие мальчишки 
и девчонки мечтали о космо-
се. И близость к Байконуру 
(я родилась в Петропавлов-
ске Северо-Казахстанской об-
ласти) давала о себе знать. 
В Московском планетарии не 
была давно. Но слежу за его 
новостями в соцсетях. Вижу, 
сколько интересных меропри-
ятий там проводится. 95-ле-
тие планетария — отличный 
повод прийти туда еще раз. 

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Как и любой ребенок, мечтал 
покорять просторы вселен-
ной. Был воспитан на фильме 
«Москва-Кассиопея». Пер-
вый раз осознанно посе-
тил Московский планетарий 
в 1986 году со своей бабушкой 
Анной Яковлевной. Настолько 
меня поразило это мероприя-
тие, что долго не мог уснуть 
и все грезил космосом и поле-
там к неведомым звездам.

МАКСИМ ФАТЕЕВ 
ГЕНДИРЕКТОР АО ЭКСПОЦЕНТР

Я родился в то время, когда 
каждый первый мальчишка 
мечтал стать космонавтом. Мы 
зачитывались романами Лем-
ма, братьев Стругацких, Ефре-
мова и мечтали долететь до не-
ведомых пространств и посмо-
треть, что там, за нашей га-
лактикой. В Московском 
планетарии были мои дети. 
А буквально на прошлой неде-
ле посещали с семьей обсерва-
торию в Карачаево-Черкесии, 
где находится один из самых 
больших в мире телескопов.

ОЛЕГ ЯСТРЕБОВ
РЕКТОР РУДН

Мне кажется, нет человека, 
которого бы не вдохновлял 
космос. Планетарий позволя-
ет каждому познакомиться со 

Вселенной, узнать основы ее 
устройства. И одновременно 
понять, какой большой путь 
еще предстоит пройти науке 
в этой области.
В РУДН ученые и преподавате-
ли также участвуют в этой ра-
боте. В Инженерной акаде-
мии РУДН студенты изучают 
и небесную механику, и меха-
нику космического полета. 
А в Юридическом институте 
РУДН действует Центр между-
народного космического пра-
ва имени профессора Генна-
дия Жукова при кафедре меж-
дународного права. 

МИЛЕНА АВИМСКАЯ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРАЛЬНОГО 
АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА 
РОССИЙСКОЙ АРМИИ

С момента, когда я впервые 
была в планетарии с малень-
кой дочерью, он существенно 
изменился. Радует, что спустя 
10 лет начали появляться но-
вые формы взаимодействия, 
интересные курсы для взрос-
лых и совсем юных посетите-
лей, такие, как, например, 
«Театр увлекательной науки». 
Приятно, что наш Театр Рос-
сийской Армии ровесник Мо-
сковского планетария и вме-
сте с ним отмечает юбилей-
ный год.

ДМИТРИЙ ХЛЕСТОВ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА ЦАРИЦЫНО

Впервые я посетил планета-
рий с родителями в шесть лет. 
Запомнил тихую и загадоч-
ную атмосферу, словно ты уже 
находишься среди звезд. Осо-
бенно впечатлила возмож-
ность увидеть детали поверх-
ностей планет, о которых лю-
ди раньше могли только дога-
дываться. Я чувствовал себя 
частью этой грандиозной 
космической картины и из 
планетария вышел с ощуще-
нием вдохновения и желани-
ем узнать больше о космосе.

ЛИЯ АНУФРИЕВА
ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ ПРОЕКТНОГО 
ОТДЕЛА ГБУ ЦСД АТЛАНТ 

Вчера была в Московском пла-
нетарии и осталась в востор-
ге! Парк неба поразил своей 
красотой и уникальными экс-
понатами. Большой звездный 
зал оставил незабываемые 
впечатления — словно оказа-
лась среди звезд. Узнала мно-
го интересного о планетах 
Солнечной системы, особен-
но о Сатурне и его кольцах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

Линии тянутся 
в разные стороны
Сегодня столичное метро охватывает большинство 
районов города. Сооружение настоящих подземных 
дворцов продолжается — столичные власти поставили 
цель снабдить самым быстрым и доступным видом 
транспорта даже отдаленные территории города. 

Московская система дис-
танционного электронного 
голосования (ДЭГ) одер-
жала победу в премии 
CNews Awards в номина-
ции «Электронное голосо-
вание: проект года».
— Сегодня московское 
ДЭГ — это целая экосисте-
ма, в которую входят серви-
сы для избирателей, специ-
альное оборудование 
на участках и цифровые ин-
струменты для наблюдения 

за ходом выборов, — отме-
тил заместитель руководи-
теля Департамента инфор-
мационных технологий Мо-
сквы Владислав Шишмарев. 
Система полностью безопас-
на и защищена. Аноним-
ность и неизменность голо-
сов обеспечивает техноло-
гия блокчейн.

■
Следить за содержанием 
площадок для выгула со-
бак жители столицы могут 

с помощью портала «Наш 
город». 
Москвичи могут сообщить 
о повреждении оборудова-
ния, сломанном огражде-
нии, появлении вандальных 
надписей на элементах пло-
щадки или информационных 
стендах. К обращению нуж-
но приложить подтвержда-
ющую слова фотографию.

■
В продажу поступили но-
вые тематические «Трой-

ки» с изображением капи-
бары, хамелеона и аксо-
лотля.
Они живут в центре океано-
графии и морской биологии 
«Москвариум» на ВДНХ.
— На новых картах есть 
 QR-коды — с их помощью 
можно «оживить» изобра-
жения животных, — расска-
зали в Департаменте транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Москвы. 

Парки готовятся встречать новый сезон

В ноябре погода редко радует 
теплом. Московские парки 
в это время вовсю готовятся 
к началу зимнего сезона. Пе-
рестают работать фонтаны, 
«засыпают» до весны скуль-
птуры, которые укрывают 
от непогоды. А вот на медици-
ну и строительство погодные 
условия не так сильно влияют. 
Ни сугробы, ни лужи, ни осен-
няя хандра не могут помешать 
городу развиваться. 

Зима близко
Центральный парк культуры 
и отдыха имени Горького гото-
вится к зиме. На территории 
парка началась подготови-
тельная работа по заливке кат-
ков. Закончилось оборудова-
ние катка для начинающих.
12 ноября 1958 года

Сейчас кое-где уже начался 
монтаж катков. В столичных 
парках завершили сезон фон-
танов и подготовили памятни-
ки к зиме.
«С наступлением первых холо-
дов в группу риска попада-
ют уникальные скульптуры 
в усадьбе Кусково. К зиме их 
укрывают в защитные футля-
ры, поскольку осенние дожди 
и заморозки негативно влияют 
на мрамор. С наступлением хо-
лодов скульптуры парка ис-
кусств «Музеон» консервиру-
ются реставраторами специ-
альными составами. Так, 
 об работку уже прошло 89 бело-
каменных скульптур», — сооб-
щается на официальном сайте 
мэра Москвы.
30 октября 2024 года

■
Подземные переходы
Началось освоение площадок 
под строительство пешеход-
ных тоннелей под улицами 
Москвы. За последние годы 

интенсивность движения 
транспорта в столице намного 
возросла. По решению испол-
кома Моссовета в городе реше-
но построить 19 пешеходных 
тоннелей.
12 ноября 1958 года
Построенные в прошлом под-
земные пешеходные перехо-
ды, как и прочие инженерные 
сооружения, необходимо ре-
гулярно обновлять, ремонти-
ровать. 
— Содержанию подземных пе-
шеходных переходов в норма-
тивном состоянии уделяется 
особое внимание: регулярно 
проводятся их обследования 
и при необходимости прини-
мается решение о текущем 
или капитальном ремонте. 
В этом году обновим в общей 
сложности 26 таких сооруже-
ний, — сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр 
Бирюков.
18 сентября 2024 года

■
Помощник для врача
В дальнейшем счетно-вычис-
лительная машина, решая 
уравнения и сравнивая ответы 
со сведениями, которые она 
получит от аппаратов-инфор-

маторов, следящих за состоя-
нием больного во время опера-
ции, быстро и правильно оце-
нит все данные и сделает точ-
ный вывод, помогая хирургу 
принять то или иное решение.
14 ноября 1960 года

Роботами-помощниками в ме-
дицине никого не удивишь.
Недавно заработал сервис ис-
кусственного интеллекта, ко-
торый выявляет признаки 
желчнокаменной болезни. 
Это заболевание диагности-
руется в среднем у каждого 
пятого взрослого пациента.
— Компьютерная томогра-
фия считается одним из наи-
более надежных методов диа-
гностики в ситуациях, когда 
диагноз остается неясным 
или требует дополнительной 
проверки, — рассказала заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова. — Техноло-
гии компьютерного зрения 
выступают как помощник 
врача-рентгенолога: они об-
ращают внимание на наличие 
камней в желчном пузыре, ав-
томатически делают нужные 
измерения, тем самым уско-
ряя диагностику.
1 ноября 2024 года

Читая архивные подшивки «Вечерней Москвы» разных лет, то и дело видишь публикации, касающиеся жизни города, на темы, которые актуальны и сегодня. На основе ма-
териалов, опубликованных в нашей газете в разные годы, мы показываем, как развивалась столица, насколько сильно со временем изменились заботы столичного прави-
тельства, какие проблемы волновали депутатов городского парламента несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

Старший сержант милиции Михаил Булавкин во время 
дежурства на катке в Парке Горького. Февраль 1968 года

Урбанисты формируют облик мегаполиса

Сегодня отмечается Всемир-
ный день градостроитель-
ства, или Всемирный день 
урбанистики. Этот день мож-
но по праву назвать профес-
сиональным праздником 
всех строителей, архитекто-
ров и инженеров, людей, ко-
торые посвятили себя градо-
строительству.

Праздник отмечают более чем 
в 30 странах мира и на четы-
рех континентах. В фокусе 
внимания всех градостроите-
лей много аспектов: умение 
планировать города, не забы-
вая об их исторической ткани, 
многофункциона льнос ть 
и долговечность современных 
сооружений, уникальные ре-
шения для конкретных мест.
— Во все времена градострои-
тели почитались, считались 
созидателями, строителями 
лучшего мира, — отмечает 
историк Ирина Мищенко. 
Она напоминает: само поня-
тие урбанистики возникло 
еще в древнейших государ-
ствах. Даже тысячелетия на-
зад люди задумывались 
о том, как сделать в городах 
все максимально понятным 
и удобным.
— Первым урбанистом часто 
называют архитектора Гип-
подама, жившего в пятом веке 
до нашей эры. Он отметился 
тем, что разработал генераль-
ный план строительства горо-
дов Фурий и Пирей. Добавля-
ют в череду урбанистов дале-
кого прошлого и философа 
Платона. Он в своих трудах 
ставил вопросы наиболее эф-
фективного управления горо-
дом, — рассказывает Ирина 
Мищенко.
Историк отмечает, что урба-
нистика затрагивает области 
не только архитектуры, но 
и социологии, экономики, ге-
ографии и госуправления. 
Кстати, урбанистику принято 
считать наукой лишь чуть бо-
лее ста лет — с 1909 года, ког-
да в Лондонском университе-
те появилась первая в мире 
кафедра городского планиро-
вания. Да и сам праздник — 
Всемирный день урбаниз-
ма — можно назвать молодым 
событием. В этом году он от-
мечает 75-летие. 
Сегодня в руках урбанистов 
будущее городов, формирова-
ние их облика на многие годы. 
— В их ответственности — 
безопасность и качество, 
энергоэффективность возво-
димых объектов: многоквар-
тирных домов, социальной 
инфраструктуры и многого 
другого, — подчеркивает де-
путат Мосгордумы Александр 
Козлов. 

Российская столица сегод-
ня — один из признанных ли-
деров в вопросах решения 
градостроительных задач. 
Первый заместитель дирек-
тора — главный архитектор 
Главного архитектурно-пла-
нировочного управления 
Москомархитектуры Артем 
Дедков подчеркивает: в этом 
году Минстрой признал Мо-
скву наиболее благоприят-
ным для жизни го-
родом России по 
результатам рас-
чета индекса ка-
чества городской 
среды. 
— За последние го-
ды Москва сделала 
огромный скачок 
в развитии и сегод-
ня по праву счита-
ется одним из са-
мых комфортных 
мегаполисов в ми-
ре, — говорит он. 
Вот только некоторые клю-
чевые иллюстрации, под-
тверждающие это. Многие 
уже и не вспомнят, как выгля-
дела наша столица еще лет 
10–15 лет назад. Например, 
исторические улицы долгое 
время скрывались за реклам-
ными растяжками и крича-
щими баннерами. В 2013 году 
была разработана архитек-
турно-художественная кон-
цепция по размещению вы-
весок. Эти правила распро-
странились на всю Москву, 

и облик города кардинально 
изменился. 
Насущной проблемой для го-
рожан и самого города долгие 
годы оставалась транспорт-
ная инфраструктура. 
— Теперь с каждым годом чис-
ло поездок на личных автомо-
билях снижается благодаря 
развитию городского транс-
порта, обновлению подвиж-
ного состава и масштабному 

расширению метрополитена. 
А совокупность комплекса 
мер по изменению схем дви-
жения, упорядочиванию пар-
ковочного пространства 
и контролю за нарушениями 
позволила сделать движение 
в городе свободнее и безопас-
нее, — подчеркивает Артем 
Дедков. 
По его словам, сегодня окон-
чательно сформировались 
принципы, на которых стро-
ится наиболее комфортная, 
инклюзивная и качественная 
городская среда. 

— Например, благодаря раз-
делению пространства на пу-
бличные и приватные терри-
тории житель, с одной сторо-
ны, вовлечен в жизнь города, 
а с другой — всегда имеет уе-
диненное место для занятий 
спортом или отдыха. Новые 
планировочные принципы 
позволяют создавать дворы, 
свободные от автомобилей 
и безопасные для горожан. 
При этом вся социальная 
и бытовая инфраструктура 
находится в пешей доступно-
сти, есть прямой доступ 
к транспортной системе, — 
продолжает он.  — В этих из-
менениях хочется отметить 
важнейшую роль людей, кото-
рые гордо называют себя гра-
достроителями и подобно ди-
рижеру оркестра объединяют 
десятки других смежных про-
фессий. 
Сегодня главная задача гра-
достроителей — донастройка 
локаций мегаполиса. Здания 
и сооружения, созданные за 
последние годы, прослужат 
многим поколениям москви-
чей. Сейчас город, по словам 
Артема Дедкова, разрабаты-
вает масштабные комплекс-
ные проекты, которые будут 
реализовываться в течение 
нескольких десятилетий 
и которые уже формируют 
понимание облика города бу-
дущего. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

13 сентября. Студентка Колледжа архитектуры, дизайна и реинжиниринга № 26 Лера Тихонова 
учится управляться с тахеометром. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Главное  — 
создать 
комфортные 
условия жизни

Решения власти

На семи холмах

Накануне выходных

Важно

Построят 
в 2024–2026

Построено 
с 2011

КИЛОМЕТРОВ ЛИНИЙ МЕТРО

249

35

Построят 
в 2024–2026

Построено 
с 2011

СТАНЦИЙ МЕТРО

119

17

Построят 
в 2024–2026

Построено 
с 2011

ЭЛЕКТРОДЕПО

12

1

По данным mos.ru

3
станции первого участка 
Рублево-Архангельской 
линии «Шелепиха» — 
«Бульвар Генерала 
Карбышева» Станция «Суворовская» 

Кольцевой линии

Станция «Потапово» 
Сокольнической 
линии

11
станций первого участка 
«ЗИЛ» — «Коммунарка» 
Троицкой линии 

Шелепиха

Коммунарка

НА КАРТЕ ПОЯВЯТСЯ НОВЫЕ ЛИНИИ И СТАНЦИИ

Бульвар Карбышева

Также 
планируется 
развернуть 

строительство 
Бирюлевской 

линии

Станция «ЗИЛ» 
Эта станция Троицкой 
линии метро еще строится. 
Она станет объединяющей 
для разных пассажирских 
потоков. Новый городской 
вокзал «ЗИЛ» объединит 
две линии метро, МЦК 
и наземный транспорт. 

Станция «Шелепиха» 
Построена и готова. 
От Большой кольцевой 
линии она перейдет к новой 
строящейся ветке метро — 
Рублево-Архан гельской. 
Благодаря радиусу 
повысится доступность 
северо-запада столицы.

Станция «Потапово» 
Новая станция столичной 
подземки «Потапово» 
в сентябре приняла первых 
пассажиров. Располагается 
она в Новой Москве и стала 
конечной для старейшей 
ветки метро — 
Сокольнической. 

километра путей 
и 137 станций введены 
по итогам реализации 
четырех проектов Московских 
центральных диаметров. 
Столичные власти реализовали 
проект совместно с ОАО «РЖД». 
Маршруты соединяют Москву 
и ряд подмосковных городов. 

ЗИЛ

Станция «Гольяново» 
Арбатско-Покровской линии 

километрапутей
и 137 станций введены 
по итогам реализации
четырех проектов Московских
центральных диаметров.
Столичные власти реализовали 
проект совместно с ОАО «РЖД». 
Маршруты соединяют Москву 
и ряд подмосковных городов. 
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Серебряные волонтеры 
обучают молодежь плести сети
В главном офисе «Мосволон-
тера» на Ленинградском 
проспекте прошел очеред-
ной мастер-класс по плете-
нию маскировочных сетей. 
«ВМ» узнала подробности. 

В просторном кабинете стоит 
большой станок, на котором 
раскинута сеть. К ней женщи-
ны привязывают марлевые 
повязки зеленого цвета. С од-
ной стороны трудится волон-
тер Анастасия Нарсуева.
— Именно на мастер-класс по 
плетению сетей я пришла 
в первый раз, хотя уже сотруд-
ничаю с «Мосволонтером» 
давно, но в основном ходила 
на экологические акции, — 
рассказывает Настя. 
Но вот увидела объявление 
о мастер-классе и не раздумы-
вая решила прийти. Так как 
я работаю медиком, знаю, как 
много ребят получают ране-
ния на фронте.
— А маскировочные сети, воз-
можно, уберегут наших воен-
нослужащих от противни-
ка, — продолжает Анастасия 
Нарсуева.
Ее соседка Анна Имашева так-
же пришла на мастер-класс 
впервые. Девушка объясняет, 
что таким способом она хочет 
внести свой вклад в помощь 
военнослужащим.
— Совсем недавно мы отме-
чали День народного един-
ства. И к тому, что происходит 
в нашей стране, никто не дол-
жен оставаться равнодуш-
ным, поэтому я тоже здесь, — 
делится своими мыслями 
Анна Имашева.

А вот уже женщина постарше 
Любовь Емельянова наблюда-
ет за всеми новичками и под-
сказывает, как правильно де-
лать маскировочные сети.
— Я начала плести их давно, 
и сейчас меня назначили ин-
структором, подсказываю 
всем, кто приходит, что нужно 
делать. Но ничего сложного 
нет, стоит только попробо-
вать завязать узел пару раз, 
и все пойдет как по маслу, — 
объясняет Любовь.

Координатор движения «Мос-
волонтер» Олег Шувалов рас-
сказывает, что такие мастер-
классы проводятся шесть-
семь раз в месяц.
— Обычно мы делаем два по-
тока, чтобы волонтеры могли 
выбрать для себя удобное вре-
мя после работы, — рассказы-
вает Олег Шувалов. — На дан-
ный момент уже сделано бо-
лее 20 полноценных  маски-
ровочных сетей. До конца 
года собираемся сплести око-
ло 100 штук. 
В «Мосволонтере» собирают-
ся продолжать мастер-классы 
по плетению сетей и в течение 

следующего года, пока будет 
потребность в этом. Собира-
ются увеличить и количество 
партнерских организаций. На 
данный момент главный пар-
тнер в этом деле — Всероссий-
ский студенческий корпус 
спасателей (ВСКС), где волон-
теры работают сразу на трех 
станках.
— На мастер-классы приходят 
много «серебряных» волонте-
ров, то есть женщин в возрас-
те, они уже знают, как плести, 

и владеют более 
чем десятью мето-
диками. Но мы вы-
бираем самые не-
сложные, чтобы 
было проще рабо-
тать, — продолжа-
ет Шувалов. 
Координатор дви-
жения отмечает, 
что именно «сере-
бряные» волонте-
ры становятся на-
ставниками моло-

дых, и их направляют ин-
структорами в партнерские 
организации, количество ко-
торых собираются расширить 
в ближайшее время. Одна из 
таких неравнодушных жен-
щин — Людмила Кирьянова. 
Она пять дней в неделю при-
ходит плести сети в волонтер-
ской группе в своем районе 
Марфино. 
— А вот в свободный день ре-
шила присоединиться к рабо-
те здесь, — улыбается волон-
тер. — Пока есть время и воз-
можность, надо помогать!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

6 ноября. Инструктор Любовь Емельянова показывает волонтерам, как надо плести 
маскировочные сети. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

Уничтожил десяток 
диверсантов
Лейтенант Эдуард Белоу-
сов (1) проявил командир-
ские качества и предотвра-
тил диверсию со стороны 
врага. События разворачи-
вались на объектах Воору-
женных сил Российской 
Федерации. Боец выпол-
нял специальные задачи 
вместе со своим подразде-
лением, как вдруг заметил 
украинскую диверсионно-
разведывательную группу. 
Противник пытался скрыт-
но пробраться на фланг од-
ного из российских подраз-
делений. Врагов было 
больше, чем наших солдат. 
Однако этот факт не поме-
шал Эдуарду Белоусову 
действовать быстро и ре-
шительно. Лейтенант вме-
сте с подчиненными заняли 
выгодные позиции и вне-
запно атаковали противни-
ка. Эдуард лично подбил 
из гранатомета два враже-
ских пикапа. А также унич-
тожил более десяти дивер-
сантов. В результате общи-
ми усилиями бойцов укра-
инские радикалы были 
уничтожены или обращены 
в бегство.

Укрыл технику 
от атак
Гвардии сержант Сергей 
Бирючинский (2) служит 
старшим механиком-води-
телем. Он проявил личное 
мужество и высокий про-
фессионализм на фронте. 
Находясь в составе подраз-
деления, расчет орудия Би-
рючинского выполнял важ-
ную боевую задачу — унич-

тожение техники украин-
ских националистов 
на одном из участков линии 
фронта. Во время перехода 
с основной огневой пози-
ции на запасную россий-
ские военные были обнару-
жены. Украинские радика-
лы сразу атаковали наших 
бойцов с помощью артил-
лерии. Несмотря на опас-
ность, Сергей Бирючинский 
смог вывести орудие 
из-под интенсивного огня. 
В итоге бойцы его подраз-
деления смогли продол-
жить артиллерийскую под-
держку российских воен-
нослужащих, находящихся 
в обороне.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Б уддийский храм 
находится под по-
лутораметровым 
слоем земли. Те-
перь у военнослу-

жащих из Бурятии, участвую-
щих в спецоперации, на пере-
довой есть частичка малой 
родины, которая будет дарить 
им благословение, спокой-
ствие и уверенность. А ламы 
смогут чаще проводить молеб-

ны и принимать военнослужа-
щих в комфортных условиях.
— Еще в прошлом году мы по-
ставили юрту в качестве хра-
ма, и в последующем совмест-
но с местным командованием 
было принято решение сде-
лать все это под землей. Что-
бы быть в большей безопасно-
сти, — рассказывает Ондар 
Лама, штатный лама Ивол-
гинского дацана.

Он гражданский человек, но 
по зову сердца приезжает на 
СВО. С него и началось строи-
тельство этого сооружения. 
Буквально за месяц при под-
держке волонтеров, лам и во-
енных построили полевой да-
цан блиндажного типа.
— Когда приехал, здесь лежа-
ли несколько бревен и была 
яма недокопанная. Начали 
стройку и после месяца упор-
ного труда сделали такой да-
цан, — вспоминает лама.
Интересно то, что для строи-
тельства использовали в ос-
новном сосну, часть которой 
была привезена из Республи-
ки Бурятии. Помимо этого, 
важным элементом подзем-
ного дацана стал комплекс 
этнических мотивов. Все вы-
полнено в виде бурятской юр-
ты. На потолке — народные 
узоры, а несущие балки укра-
шены изображением драко-
на. Все это создано для уюта 
военнослужащих, чтобы они 
могли почувствовать себя как 
дома и морально отдохнуть 
или подготовиться к задачам.

— Здесь в военное время чуть-
чуть сложно, конечно, но ка-
ноны постарались все соблю-
сти. Алтарная часть, северная 
и западная части, планиров-
ка, где и как будет все распола-
гаться — мы учли при строи-
тельстве. Танка (религиозная 
живопись.  — «ВМ».) Будда 
Шакьямуни будет в центре 
и еще союз охранителей, что-
бы бойцы сюда приходили 
и получали защиту и успокое-
ние, — рассказывает лама.
Для лам оборудовали специ-
альное помещение, в котором 
они будут проживать во время 
своих командировок.
Для военных открытие дацана 
стало важным событием.
— Конечно, мы ждали этого 
очень долго, надеялись. Ну 
и вот это произошло. Теперь 
есть куда приходить, молить-
ся. Соответственно, здесь 
можно духовно расслаблять-
ся, медитировать, ну и наби-
раться сил для дальнейших 
побед. У нас много военнослу-
жащих-буддистов. Они в по-
вседневной деятельности со-

блюдают свои традиции, по-
тому что в них это заложено 
с самого детства. Помимо 
службы, здесь можно встре-
титься с боевыми товарища-
ми. Получается, что мы не 
каждый день встречаемся, 
видимся, ведь все работаем на 
разных направлениях, — по-
делился заместитель коман-
дира подразделения  «Зенит».

Буддисты соблюдают 
каноны даже на фронте

6 ноября. Ламы проводят первое служение в новом дацане блиндажного типа в зоне спецоперации. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

В зоне спецоперации появился уни-
кальный фронтовой буддийский да-
цан (храм. — «ВМ») блиндажного ти-
па. Его построили военнослужащие 
группировки войск «Восток».

Молодежь собирает 
дроны
Более четырех тысяч чело-
век посетили стенд Центра 
«ВОИН» на марафоне «Зна-
ние. Первые». Гости обуча-
лись управлять беспилот-
ными летательными аппа-
ратами на симуляторе, про-
водить сердечно-легочную 
реанимацию, останавли-
вать кровотечения, выпол-
нять прием Геймлиха. В за-
ключительный день мара-
фона стенд центра посетил 
первый заместитель руко-
водителя администрации 
президента России Сергей 
Кириенко. 
— Многие смогли прове-
рить свою меткость в лазер-
ном тире и VR-очках. Раз-
бирали и собирали автомат 
АК-74М и пистолет Мака-
рова. К нам приходили го-
сти со всей России. И каж-
дый отмечал, что за корот-
кий период времени ин-
структоры Центра «ВОИН» 
по-настоящему вооружили 
их знаниями, — рассказал 
директор Центра «ВОИН» 
Дмитрий Шевченко. 
■
Захватили позиции
Мотострелковые подраз-
деления группировки 
войск «Запад» захватили 
42 опорных пункта боеви-
ков ВСУ. Об этом сообщил 
начальник пресс-центра 
группы войск Иван Бигма. 
Он добавил, что также бы-
ли уничтожены две станции 
спутниковой связи Starlink 
и 11 пунктов управления 
беспилотниками.
■
Готовы к обсуждению
Вчера министр иностран-
ных дел РФ Сергей Лавров 
заявил, что, если Брюссель 
будет продвигать «здравые 
идеи» по Украине, то Рос-
сия будет готова к ним при-
слушаться.

— Пока из Брюсселя 
и из других столиц еди-
ной Европы, как они себя 
называют, мы слышим 
только заклинания о без-
альтернативности той са-
мой «формулы Зеленско-
го», которая является при-
глашением в тупик, — 
говорит Сергей Лавров.
■
Враг теряет своих 
бойцов
Подразделения группи-
ровки войск «Днепр» Во-
оруженных сил Украины 
потеряли за сутки до 65 че-
ловек. Об этом сообщили 
в Минобороны РФ. А в ре-
зультате действий бойцов 
группировки «Север» ВС 
России противник потерял 
до 55 военных. Штурмбри-
гада «Лють» нацгвардии 
Украины лишилась за сутки 
около 455 бойцов. Кроме 
того, благодаря точной ра-
боте российской группи-
ровки «Юг» было ликвиди-
ровано до 665 украинских 
бойцов.
■
Вернули родные земли
Российские военные осво-
бодили населенный пункт 
Кременная Балка в Донец-
кой Народной Республике, 
сообщили в Минобороны 
РФ. Также группировка 
войск «Центр» отразила 
11 контратак ВСУ за сутки.
■
Противник признал 
свою неудачу
Отставной полковник 
Службы безопасности 
Украины Олег Старико со-
общил, что Вооруженные 
силы России перехватили 
инициативу сразу на двух 
направлениях — красноар-
мейском и кураховском. Он 
отметил, что на этих участ-
ках вероятнее всего реша-
ется судьба украинского 
конфликта.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Стоит попробовать 
завязать пару 
узлов, и работа 
пойдет как 
по маслу

К буддийскому ламе 
участники специальной 
военной операции прихо-
дят не только на службы 
и молебны. При желании 
бойцы посещают обряды 
защиты или освящения 
средств индивидуальной 
защиты, благословения. 
Также солдаты-буддисты 
всегда могут обратиться 
к ламе в индивидуальном 
порядке для частной 
беседы. 

КСТАТИ

Музыканты пожелали бойцам здоровья 
и скорейшего возвращения
Вчера музыкальный коллек-
тив «Море Монро» посетил 
Единый пункт отбора на во-
енную службу по контракту 
и выступил перед бойцами 
с концертом. 

Музыканты впервые посети-
ли Единый пункт отбора. Ли-
дер коллектива Ренат Карма-
ков рассказал, что в 2024 году 
группа отправилась на гастро-
ли по Донбассу, выступала пе-
ред российскими военнослу-
жащими. 
— В основном это был добро-
вольческий корпус. Вернув-
шись с Донбасса, мы продол-
жили гастрольную деятель-
ность в рамках авторской во-
енно-патриотической песни 
в Москве и Московской обла-
сти, — рассказал Ренат Кар-
маков. 
Музыканты отметили, на-
сколько продуманно и дисци-

плинированно выстроена 
многоступенчатая система 
отбора кандидатов на воен-
ную службу по контракту. 
— Ежедневно сюда приходят 
от 100 до 400 добровольцев — 
это много. Впечатляет, что 
в нашей стране такое количе-
ство героев. Ребята идут осоз-
нанно, мы это видим на Дон-
бассе. У ребят, которые вою-
ют, это написано в глазах. Они 
знают, зачем там находятся, 
и знают, чем рискуют, — ска-
зал Ренат Кармаков. 
Для музыкантов провели экс-
курсию по Единому пункту от-
бора. Они прошли по всему 
маршруту, по которому про-
ходят кандидаты на службу.
Коллектив «Море Монро» сы-
грал несколько песен для бу-
дущих военнослужащих. 
— В первую очередь мы жела-
ем здоровья, чтобы все верну-
лись. В нашей песне, которая 

называется «Настоящий», 
есть такая строчка: «Я хочу, 
чтобы все птицы вернулись 
с юга домой». Мы также жела-
ем всем нашим ребятам, геро-
ям, чтобы все они вернулись 
с юга домой. Мы их ждем 
и встретим, — сказал Ренат 
Кармаков. 
Пункт отбора регулярно посе-
щают актеры, музыканты, об-
щественные и политические 
деятели. Так, недавно там по-
бывали заслуженная артист-
ка России Ольга Кормухина, 
актер и телеведущий Оскар 
Кучера, вокально-инструмен-
тальный ансамбль «Лейся, 
песня», актер Александр Па-
шутин, актриса Светлана Пер-
мякова и многие другие. Все 
они отмечают, насколько ка-
чественный и строгий отбор 
организован в пункте. 
Единый пункт отбора на во-
енную службу по контракту 

открылся 1 апреля 2023 года 
по адресу: улица Яблочкова, 
дом 5, строение 1. Прием 
граждан ведется по будням 
с 9:00 до 18:00, по субботам — 
до 16:00, по воскресеньям — 
до 15:00. Записаться на визит 
можно на официальном сайте 
мэра Москвы mos.ru. Допол-
нительную информацию об 
условиях прохождения служ-
бы по контракту и мерах под-
держки военнослужащих 
и членов их семей можно уз-
нать по номеру горячей ли-
нии 117 или в Telegram-боте 
@MskContract_bot.
Также в Москве действует 
Единый центр поддержки 
участников СВО и членов их 
семей, который находится по 
адресу: Береговой проезд, дом 
8, строение 2. Телефон цен-
тра: 8 (495) 870-55-45. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

7 ноября. Представитель Единого пункта отбора Леонид Андреев (справа) проводит экскурсию 
для членов группы «Море Монро» (слева направо) Павла Белых, Николая Богова, Артема 
Филатова и Рената Кармакова. ФОТО: ЕКАТЕРИНА ХОРОШИЛОВА

Правительство Москвы 
утвердило дополни-
тельную единовремен-
ную выплату для воен-
нослужащих, отобран-
ных городским пунктом 
отбора на военную 
службу по контракту, 
в размере 1,9 миллиона 
рублей. При этом сохра-
няются все ранее уста-
новленные городом ме-
ры поддержки участни-
ков СВО и членов их се-
мей. Таким образом, 
общая сумма выплат 
военнослужащему-кон-
трактнику с учетом еже-
месячного денежного 
довольствия и мер под-
держки за первый год 
службы составит более 
5,2 миллиона рублей. 

ВАЖНО



Надо пониматьВечерняя Москва 8 ноября 2024 года № 212 (29873) vm.ru 5

Б
ез пяти минут новый пре-
зидент США Дональд 
Трамп гарантировал себе 
победу Коллегией выбор-
щиков. Именно она, ори-
ентируясь на итоги голо-
сования по отдельным 
штатам, утвердит окон-
чательные результаты 

выборов в начале декабря. Напомним, что 
в США президента избирают в два этапа — 
в день выборов, который в 2024 году выпал на 
5 ноября: граждане отдают свои голоса за одно-
го из кандидатов, и лишь потом то же самое де-
лает коллегия выборщиков. Побеждает тот, кто 
получает необходимое число голосов именно 
выборщиков, а не избирателей. И Трамп на-
брал таких голосов с запасом. После чего уже 
в начале января на совместном заседании обе-
их палат Конгресса вице-президент Камала 
Харрис сертифицирует итоги голосования 
окончательно. Почему он выиграл и какой по-
литический курс возьмет Дональд Трамп? 

Выступила глубинная Америка

Трампу удалось совершить небольшую револю-
цию в Республиканской партии, добившись 
больших сдвигов в ее электоральной базе. За 
кандидата республиканцев впервые проголосо-
вали большинство испаноязычных мужчин, 
республиканцы укрепили позиции среди дру-
гих категорий небелых избирателей. Также ему 
удалось завоевать поддержку молодых мужчин 
до 30 лет — группы, которая вообще на выборы 
мало ходит. С большим преимуществом за Хар-
рис голосовали разве что молодые женщины — 
явно за ее либеральную позицию по абортам. 
Однако на одних абортах и общих фразах 
о приверженности демократии в Америке те-
перь выборы не выиграешь. Пик левой либе-
ральной повестки в Америке прошел. И глу-
бинную Америку она изрядно достала. Все эти 
гендерные выкрутасы, diversity (с англ. — раз-
нообразие), эти бесконечные извинения за 
ужасы рабовладения двухсотлетней давности 
и прочие Black lives matter («Жизни чернокожих 
важны» — общественное движение, выступаю-
щее против расизма и насилия в отношении 
чернокожих. — «ВМ»). Не то чтобы теперь зав-
тра в Америке запретят однополые браки и гей-
парады, однако американцы дали понять, что 
надо же знать меру. Равно как и в бесконечном 
финансировании всего и вся по миру, включая 
Украину. 
Трамп напомнил, как в политике важно быть 
точным в таргетировании аудитории. Обыва-
тель понимает нынче только яркие и четкие 
лозунги, а Харрис была крайне невнятной, не 
зря про нее говорят, что у нее «салат во рту». 
Впрочем, и в голове тоже. Она так и не нашла 
нужные акценты, произнося общие фразы и ба-
нальности. Тогда как Трамп был резок — угро-
зами 100-процентных тарифов для стран, от-
казывающихся от доллара, массовых депорта-
ций нелегалов (хоть миллионами), обещанием 
расширить добычу углеводородов, отказаться 
от госрегулирования, продлить налоговые 
льготы. 
Демократы явно заигрались в левую повестку. 
Выиграв на ней один раз, поставив на черноко-
жего Обаму, они потом, вместо того чтобы вы-
двинуть еще тогда вполне работоспособного 
Байдена, в 2016-м поставили на женщину — же-
ну Клинтона. Проиграли. Теперь не нашли ни-
чего лучшего, кроме как сильно запоздало, сняв 
дряхлеющего Байдена (руководство партии 
явно оторвалось от реальности в этом), поста-
вить на чернокожую азиатскую женщину без 
детей, но выступающую за аборты, проиграв-
шую ранее с треском праймериз в своей же пар-
тии. И все снова ради пресловутой левой по-
вестки, которая слишком давила на мозги по-
литтехнологов. 
Трампизм как явление в упор не хотели видеть 
социологи и примкнувшие к ним либеральные 
массмедиа мейнстрима, хором предсказывав-
шие перевес Харрис по голосам в 2–4%. Они 
опять просмотрели «глубинную Америку», ко-
торая, не вступая в беседы с социологами и не 
отвечая даже искренне на экзитполах (все они 
давали более радужную картинку для Харрис), 
в душе затаили: «Ну-ну, мы еще посмотрим, кто 
возьмет». Пресса, мочившая Трампа почем зря, 
создала в Америке атмосферу, когда стыдно 
признаться, что ты его сторонник. Это называ-
ется отчуждением верхов от избирателей. 

Второй Рейган 

Одновременно с президентскими и конгрессов-
скими выборами в Америке проводились 
и местные выборы, а также референдумы. По 
итогам губернаторских выборов за республи-
канцами остается большинство штатов — 27 
против 23. В восьми штатах проводились рефе-
рендумы по вопросу о запрещении негражда-
нам США голосовать на местных выборах. Этой 
категории жителей Америки и так запрещено 
голосовать на федеральных выборах, однако 
в некоторых штатах они могут голосовать на 
местных. Во всех восьми случаях — впрочем, 
речь идет преимущественно о республикан-
ских штатах— избиратели с подавляющим пре-
имуществом выступили за новый запрет, отра-
жая рост антииммигрантских настроений. За-
то сторонники либерализации абортов победи-
ли в четырех штатах, где проводились такие 
референдумы (все, кроме одного, — «демокра-
тические»). Причем один из них оказался штат 
Миссури (он как раз «республиканский»), где 
избиратели решили все-таки смягчить один из 
самых жестких ограничительных законов об 
абортах. После относительно недавнего реше-
ния Верховного суда в Америке отменено на 
федеральном уровне безусловное право жен-
щин на аборт, после чего этот вопрос передан 
в юрисдикцию отдельных штатов.

Как политик Трамп побил много рекордов 
и сломал много традиций. Он становится пре-
зидентом после двух вынесенных ему Палатой 
представителей импичментов, после вынесе-
ния жюри присяжных обвинительного вердик-
та по 34 пунктам уголовного обвинения. Кста-
ти, интересно, как теперь суд будет выкручи-
ваться с приговором? Как и по оставшимся 
уголовным делам, включая дело на уровне шта-
та Джорджия (тут федеральные власти вообще 
ничего поделать не смогут) о попытке фальси-
фикации прошлых выборов. Трамп стал пер-
вым после Гровера Кливленда в 1892 году пре-
зидентом, кто смог вернуться в Белый дом на 
второй срок, проиграв после первого. Впервые 
в ХХI веке он сумел принести Республиканской 
партии абсолютное большинство голосов в об-
щенациональном масштабе. Его перевес над 

Харрис составит около 5 млн человек, все пре-
дыдущие президентские выборы, включая 
2016 год, республиканцы набирали меньшин-
ство. Никогда со времен Рейгана Республикан-
ская партия не совершала такой рывок по числу 
проголосовавших за нее. В этом смысле Трамп 
может стать новым Рейганом для Америки. 
И не только для нее.
«Больше никаких войн, я собираюсь остано-
вить войны», — уверяет теперь избранный пре-
зидент Дональд Трамп. «Наш курс развернется 
на 180 градусов. Мы это сделаем везде, во всех 
сферах. И это будет время, когда американцы 
вернут себе контроль в своей стране... Мы сде-
лаем Америку здоровой опять. Мы уменьшим 

Инаугурация 47-го президента США Дональда Трампа пройдет в понедельник, 20 января 2025 года. В полдень в этот день, согласно 20-й поправке 
к Конституции США, заканчиваются сроки полномочий действующего президента и вице-президента и начинаются сроки их преемников. Что России сулит 

возвращение в Белый дом Дональда Трампа, «ВМ» рассказали эксперты.

Стоит ли ждать кардинальных изменений в политике после избрания Дональда Трампа

Новый срок

ГЕОРГИЙ БОВТ
Обозреватель

Для «ремонта»
своей экономики
республиканцы 
предлагают аж 
20 нацпроектов, но все 
они декларативны

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ, НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ 

Безусловно, республиканец и кандидат 
в президенты США Дональд Трамп побе-
дил на выборах, как и многие прогнозиро-
вали. Однако за этим результатом могут 
последовать какие-то действия людей, 
поддерживающих Камалу Харрис. 
Но во всем есть свои плюсы. Например, те-
перь новый президент США в первую оче-
редь займется израильским вопросом. 
Что очень хорошо для нас. По этой причи-
не он не сможет уделять много времени 
конфликту на Украине. Возможно, что 
глава Белого дома даже будет прислуши-
ваться к нашим доводам в этом вопросе 
по урегулированию. А вот в том случае, ес-
ли с Трампом случится какой-то несчаст-
ный случай, то в Белый дом может въехать 
его вице-президент Джеймс Дэвид Вэнс. 
Есть такая вероятность. Поэтому сейчас 
можно пристально понаблюдать уже 
за его действиями и словами. А пока его 
позиция по отношению к России кажется 
даже более мягкой, чем у его шефа — До-
нальда Трампа. Время покажет. 

ЕВГЕНИЙ РАВХАТОВИЧ
ЭКОНОМИСТ

Я бы не стал так оптимистично относиться 
к новому президентскому сроку Дональда 
Трампа, потому что в прошлый раз его по-
литика привела к массовым экономиче-
ским проблемам во всем мире. Он не смог 
организовать последовательную работу 
своего офиса и команды, отвечавшей 
за международные отношения. Однако, 
несмотря на те проблемы, с которыми 
столкнулся президент США, это не отраз-
илось на российской экономике и она 
не испытала каких-либо затруднений. 
И даже начала расти, а правительство 
страны расширило сотрудничество с дру-
гими государствами, в том числе и в этом 
направлении.
Не думаю, что на сей раз Дональд Трамп 
сможет реализовать какие-либо экономи-
ческие программы. В прошлый раз он как 
президент США также снижал налоговые 
сборы, повышал пошлины для европей-
ских стран. Однако к впечатляющему ре-
зультату и эффективному опыту это 
не привело. Так же мне остается не совсем 
понятным привлечение Илона Маска к со-
трудничеству с Белым домом и его участие 
в политической жизни США. Я не думаю, 
что это как-то отразится на жизни просто-
го народа, потому что те идеи, которые 
предлагает предприниматель, очень тя-
жело реализовать.

ВИКТОР ЛИТОВКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Идея о том, что с приходом Дональда 
Трампа окончится СВО и арабо-израиль-
ский конфликт — это «пыль в глаза» про-
стому народу. Разворачивать конфликт 
и резко его заканчивать на самом инте-
ресном моменте — это как-то не по-
американски. США делают крупнейший 
военно-промышленный бизнес, который 
будет жить еще очень долго. Они зараба-
тывают гигантские деньги и пытаются 
убрать с дороги конкурентов, то есть Рос-
сию и Китай. Америка, а точнее Дональд 
Трамп, может переложить свой груз от-
ветственности на европейские страны, ко-
торые недостаточно помогают Украине. 
Предварительно, конечно, заявив, что 
у США не осталось собственных ресурсов, 
которые им необходимы, а Россия и ее ар-
мия не собираются останавливаться и бу-
дут нападать на условную Польшу.
Затрагивая тему арабо-израильского кон-
фликта, Дональд Трамп попробует решить 
войну подобным образом: объявление пе-
ремирия, окончание прокси-войны. Одна-
ко из-за того что главная проблема пале-
стинского народа не будет решена, через 
какое-то время в очередной раз начнется 
вооруженный конфликт, который уж точ-
но приведет к падению одной из сторон. 

КОНСТАНТИН БЛОХИН
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК ЦЕНТРА 
ИССЛЕДОВАНИЯ ПРОБЛЕМ БЕЗОПАСНОСТИ РАН, 
ПОЛИТОЛОГАМЕРИКАНИСТ 

Я думаю, Дональд Трамп на президент-
ском посту столкнется с большим количе-
ством проблем, особенно в реализации 
собственной идеи новой внешней полити-
ки Соединенных Штатов. На данный мо-
мент у республиканца есть определенные 
политические союзники из числа руково-
дителей других стран, которые придер-
живаются одного мнения и стратегии: 
оказание большего давления посред-
ством санкций на Иран, Китай, отказ 
от НАТО, а также поддержка израильского 
правительства. Однако, как мы все знаем, 
Дональд Трамп достаточно благосклонно 
относится к России и ее политическим де-
ятелям, которыми он в определенной сте-
пени восхищается. Не исключено, что он 
захочет снова укрепить с нами связи, по-
пытаться как-то помириться, что не понра-
вится его «друзьям». Таким образом, 
у президента США могут начаться опреде-
ленные проблемы. Та администрация, ко-
торую набрал Трамп, дает множество оп-
тимистичных обещаний, однако не факт, 
что они смогут их все реализовать.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

налоги, у нас нефти больше, чем у Саудовской 
Аравии и России», — не унимается он. Пока это, 
впрочем, всего лишь слова.

Не питаем иллюзий

В МИД РФ уже заявили, что Россия будет рабо-
тать с новой администрацией США, исходя из 
национальных интересов и целей СВО (тут ни-
каких компромиссов не обозначено). Также 
в МИД отметили, что Москва «не питает иллю-
зий в отношении избранного американского 
президента, который в России хорошо изве-
стен». На практике Дональд Трамп может ока-
заться гораздо более сложным партнером для 
Москвы, нежели Камала Харрис, которая с вы-
сокой вероятностью продолжила бы в меру 
осторожную политику администрации Байде-
на, в том числе по украинскому вопросу. Трамп 
может начать использовать довольно резкие 
заявления и ходы, вплоть до ультиматумов, 
предъявленных как Москве, так и Киеву, при-
чем содержание этих ультиматумов может не 
понравиться ни там, ни там. В этом случае ситу-
ация может грозить дальнейшей эскалацией.

Коалиция внутри Европы

Большинство европейских элит опасается не-
предсказуемости Трампа. Хотя одним из первых 
его поздравил президент Франции Эммануэль 
Макрон, но поздравление получилось двусмыс-
ленным. В коротком тексте сказано о желании 
вместе работать, но «с вашими и моими убежде-
ниями» (то есть убеждения разные). А после по-
здравления Макрон отдельно сообщил, что 
Франция вместе с Германией будет работать 
«над созданием более единой, более сильной, бо-
лее суверенной Европы», сотрудничая с США, но 
«отстаивая наши интересы и ценности». Кто в Ев-
ропе действительно рад победе Трампа, так это 
венгерский премьер Виктор Орбан. Он в этом 
году посещал Трампа в его флоридском поме-
стье. С победой Трампа Орбан рассчитывает, что 
позиции Венгрии в Европе усилятся, а претензии 
Орбана далеко выходят за национальные рамки 
(он фактически сколотил блок «Патриоты за Ев-
ропу» в Европарламенте — третье по величине 
депутатское объединение). В следующем году 
парламентские выборы в Чехии, и Орбан рассчи-
тывает на успех его коллеги по блоку Андрея Ба-
биша. В этом случае сложится неформальная 
коалиция трех из четырех стран Вышеградской 
группы. Орбан ликует, называя успех Трампа 
«очень нужной победой для всего мира».

Явно доволен и израильский премьер Бинья-
мин Нетаньяху, который аккурат в день выбо-
ров в США уволил своего скрытого оппонента 
и «умеренного» министра обороны Иоава Га-
ланта. Для демократов нынешнее израиль-
ское правительство было слишком правым 
и жестким, тогда как Трампа это не волнует. 
В трудном положении теперь Тегеран (иран-
ский реал резко пошел вниз), которому Трамп 
никогда не доверял, считая, что реформаторы 
являются лишь ширмой для Корпуса стражей 
Исламской революции. Любопытно, что сразу 
после объявления о победе Трампа Тегеран на-
помнил Москве, что готов заключить договор 
о стратегическом партнерстве (вопреки ожида-
ниям он не был подписан на саммите БРИКС 
в Казани). 
Причины успеха Трампа очевидны: неудовлет-
воренность избирателей при Байдене экономи-
кой, своими доходами на фоне высокой инфля-
ции, непопулярная иммиграционная полити-
ка. Плюс явный кризис лидерства в Демократи-
ческой партии. Байден растерял слишком 
большую часть электоральной базы, Харрис 
сумела частично отыграть, но все же недоста-
точно, чтобы победить Трампа. К тому же ре-
спубликанцы проделали «работу над ошибка-
ми»: не стали на сей раз отговаривать своих 
избирателей голосовать по почте (как в 2020 г.) 
и досрочно, а, напротив, активно призывали 
к этому, что дало очень высокую «досрочную» 
явку республиканцев, весьма гибко и аккурат-
но высказывались по проблеме абортов (в от-
личие от промежуточных выборов 2022 года).
Теперь для «ремонта» американской экономи-
ки республиканцы предлагают аж 20 инициа-
тив, нацпроектов, так сказать. Хотя многие из 
них декларативны. Например: «бороться и за-
щитить систему социального страхования 
и Medicare (программа медстрахования для по-
жилых), избежав любых сокращений, не изме-
нять пенсионный возраст», «справиться с ин-
фляцией» (как?), увеличить добычу нефти и га-
за ради снижения цен. Опять же как? Наконец, 
«восстановить мир во всем мире через силу». 
Вот тут, конечно, хотелось бы поподробнее, но 
придется подождать. Нет уверенности, что у са-
мого Трампа тут есть четкий план действий. 

6 ноября. Кандидат в президенты США от Республиканской партии Дональд Трамп в ночь выборов в конференц-центре Палм Бич во Флориде США
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Братские народы 
объединяет история
Вчера прошел спецпоказ 
фильма «Ошибка» полковни-
ка Эдвинсона» («Ошибка») 
к 80-летию Нишского инци-
дента. Кинолента посвящена 
памяти советских солдат, ко-
торых расстреляли амери-
канские летчики 7 ноября 
1944 года.

Фильм «Ошибка» стал частью 
работы фонда «История Оте-
чества» и Российского исто-
рического общества (РИО) 
совместно с сербскими исто-
риками, рассказывает предсе-
датель Правления РИО Руслан 
Гагкуев. По его словам, собы-
тия, описанные в кино, к со-
жалению, не самый извест-
ный эпизод Второй мировой 
войны. Поэтому когда на кон-
курс по направлению «Доку-
ментальные фильмы» посту-
пила эта заявка, то вызвала 
огромный интерес.
— Посмотрев на него (фильм 
«Ошибка».  — «ВМ») внима-
тельно, увидев здесь схо-
жесть с современной ситуа-
цией, мы пришли к выводу, 
что его обязательно надо под-
держать. Оценки экспертов 
были высокие, — говорит 
Руслан Гагкуев. 
Сам продюсер фильма Фи-
липп Кудряшов впервые узнал 
о Нишском инциденте еще де-
сять лет назад. Он тогда толь-
ко приехал в сербский город 
Ниш. Продюсер отмечает, что 
эта история времен Второй 
мировой войны не смогла 
оставить его равнодушным. 
Ведь это событие прошлых лет 

соединяет два братских наро-
да — российский и сербский. 
— Об этой трагедии напоми-
нает памятник на том месте, 
где произошел инцидент, — 
продолжает Филипп Кудря-
шов. — Работая много лет в до-
кументальном кино, я прихо-
жу к выводу, что оно призвано 
обогащать общество.
Это фильм о человеческом по-
трясении, говорит автор сце-
нария Мария Соколова. 
— Перед тем, как начать сни-
мать деда Вита (житель села 
Трупале, относящегося к горо-
ду Ниш. — «ВМ»), съемочную 
группу встретил его сын. Он 
встал на колени, увидев рус-
ских, которые расскажут 
о том, что видел его отец, — 
отмечает Соколова.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

СНЕЖАНА ПАВЛОВИЧ
СТАРШИЙ СОВЕТНИК ПОСОЛЬСТВА 
РЕСПУБЛИКИ СЕРБИЯ В РФ 
Всем нам, русским и сербам, 
будет любопытно узнать о том, 
почему о расстреле советских 
солдат американскими летчи-
ками все эти годы не говорили 
в наших обществах. Особенно 
с учетом 80-летней историче-
ской дистанции. Все жертвы 
этого трагического события 
заслуживают, чтобы о них зна-
ло молодое поколение. Чтобы 
они почтили их память. Поэто-
му мы не имеем права забы-
вать об этом трагическом со-
бытии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

М ероприятие 
н а ч а л о с ь
с торжествен-
ного возло-
жения цветов

к Вечному огню. Ведь именно
в этот день, 7 ноября, во время 
тяжелых боев под Москвой
в столице на Красной площа-
ди прошел парад, посвящен-
ный победе нашего народа. 

Торжественная присяга про-
ходила в величественном За-
ле Славы. Перед торжествен-
ной церемонией участников 
специальной военной опера-
ции наградили медалями «Ге-
роя России». 
— Мой сын Евгений Журавлев 
добровольцем пошел на СВО. 
В бою он в одиночку уничто-
жил 17 опорных пунктов и был 
убит под Донецком ударом 
дрона в автомобиль. Сегодня 
мне очень ценно получать эту 
медаль. Мы всегда будем хра-
нить память о нем, — расска-
зала мать военнослужащего 
Нина Журавлева.
Поддержать юнармейцев 
пришел и ветеран Великой 
Отечественной войны гене-
рал-майор Александр Черно-
усов.
— Принятие присяги — это 
серьезное, важное и ответ-
ственное событие. Я и сам 
74 года назад принял присягу 
и стал военным Вооруженных 
сил Советской армии. До сих 
пор эта клятва горит в моем 

сердце. Я хотел бы пожелать 
всей молодежи беречь честь 
и достоинство нашей Родины. 
Очень важно, чтобы дети нау-
чились дружить и с самого 
юного возраста уметь опреде-
лять, кто друг, а кто враг, — от-
метил Черноусов.
Генерал-майор в числе одного 
из почетных гостей вручил 
юнармейцам и кадетам знач-
ки и удостоверения.
— Патриот — это не просто 
слова. Это искренняя любовь 
к Родине и к своему народу. 
Мы учим наших школьников 
равняться на героев Великой 
Отечественной войны и сол-
дат, которые защищают нашу 
Родину сегодня, — отметила 
директор школы № 1348 Нина 
Никитина. — Я благодарна 
родителям за то, что они по-
нимают, что такое «Юнар-
мия», и воспитывают своих 
детей в правильных традици-
ях. Можно не бояться за буду-
щее поколение. Они обяза-
тельно будут чтить старших 
и защищать нашу Родину.

На мероприятии значки вру-
чали также начальник Глав-
ного штаба «Юнармии», 
олимпийский чемпион Ники-
та Нагорный, председатель 
ДОСААФ России Александр 
Дворников, Герой России Вя-
чеслав Сивко, председатель 
Российского союза ветеранов 
Виталий Азаров. Поддержать 
ребят приехали родители 
и друзья. Когда ребята читали 
заветные строчки присяги 
«Всегда быть верным своему 
Отечеству и юнармейскому 
братству, соблюдать устав 
«Юнармии», быть честным 
юнармейцем, следовать тра-
дициям доблести, отваги и то-
варищеской взаимовыручки 
— клянусь!», в их глазах све-
тилась гордость.
Также на мероприятии приня-
ли присягу и совсем малень-
кие юнармейцы, только-толь-
ко поступившие в школу. Они 
с гордостью исполнили гимн 
«Юнармии», произнося слова 
«Служить России суждено те-
бе и мне».

— Мы учим наших ребят пра-
вильным ценностям. Очень 
надеемся, что из них вырастут 
настоящие патриоты своей 
страны, — подчеркнула препо-
даватель школы № 1348 Анна 
Прохоренко. — Безусловно, 
мы гордимся ребятами.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Юнармейцы поклялись 
быть верными Отечеству

Вчера в Музее 
Победы состоя-
лось торжествен-
ное посвящение 
в кадеты и юнар-
мейцы. В церемо-
нии приняли уча-
стие более 
500 учащихся 
7 и 8-х классов.

7 ноября. Ученик 2-го «Кадетского» класса Роман Косаткин из школы № 1248 вступает в ряды юнармейцев, произнося торжественную клятву. 
ФОТО: ЕКАТЕРИНА ХОРОШИЛОВА

Патриотизм

Лучшие команды борются 
за крупный денежный приз 
Вчера на волейбольной аре-
не «Динамо»начался Фести-
валь физической культуры, 
уличного спорта и современ-
ного творчества. Участие 
в спортивном состязании 
приняли 3500 юных и взрос-
лых участников из 28 регио-
нов страны.

Программа фестиваля состоя-
ла из состязаний в одиночном 
разряде, выступлений в паре, 
малых и больших группах по 
силовой аэробике, степ-
аэробике, танцевальной аэро-
бике, хип-хопу, хип-хоп-
баттлу, фитнес-мастеру и фит-
нес-трофи. На участие заяви-
лись самые выдающиеся 
спортсмены со всей страны. 
Были и представительницы 
танцевальных школ, приехав-
шие из Сыктывкара и Нижне-
го Новгорода. Все они борют-
ся за главный приз — 1,5 мил-
лиона рублей.
Одна за одной на главную 
сцену выходят девушки в са-
мых разных пестрых, разноц-
ветных и блестящих нарядах. 
Каждая из них ради победы 
выполняет сложные гимна-
стические связки, которым 
их научили опытные тре-
неры.
Участницы спортивного фе-
стиваля, выступающие в кате-
гории «силовая аэробика», 
Ксения Шкилева и Мария Бу-
дина из Москвы, рассказали 
об особенностях каждого ви-

да танцевальной гимнастики, 
соревнования по которым 
проводятся на фестивале. 
— Честно говоря, я даже точ-
но не могу сказать, сколько 
сейчас существует видов аэро-
бики. Но я уверена, каждый 
человек может найти что-то 
свое, — рассказывает Мария 
Будина. — Конкретно наша 
дисциплина совмещает в себе 
элементы из спортивной и ху-
дожественной гимнастики, 
а также акробатики. Большое 
значение уделяется развитию 

собственной гибкости и вы-
носливости.
Также участницы спортивно-
го фестиваля рассказали, что 
уже достаточно давно занима-
ются аэробикой.
— Многие переходят из акро-
батики или спортивной гим-
настики в аэробику благодаря 
определенной схожести. Так 
получилось и с нами 12 лет на-
зад, — рассказывает Мария 
Будина. — Изначально мы, 
как и другие девочки, не со-
всем понимали, что от нас 
требуется и как нам выпол-
нять те или иные движения. 
Однако, как оказалось, аэро-
бика намного проще и инте-
реснее, чем видится со сторо-
ны. Она вызывает невероят-
ные чувства, которые нам не 
давал никакой другой вид 
спорта.
Также девушки отметили, что 
для них хорошей приметой 
на соревнованиях стало при-
сутствие близких и родных 
людей.
— На каждом масштабном 
турнире или спортивном фе-
стивале с самого первого дня 
состязаний, когда на трибу-
нах сидят близкие и родные 
люди, сразу же появляется 
второе дыхание. Как ни стран-
но, это обычно помогает спра-
виться со стрессом и занять 
призовое место, — рассказы-
вает Ксения Шкилева. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

7 ноября. Участницы Фестиваля физической культуры, уличного спорта и современного 
творчества Ксения Шкилева (слева) и Мария Будина. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

ТАТЬЯНА ПОЛУХИНА
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ 
ФИТНЕСАЭРОБИКИ РОССИИ 
На протяжении более 10 лет 
мы организовываем такие ме-
роприятия, чтобы популяри-
зировать среди молодежи за-
нятия спортом. После того как 
в нашей Международной фе-
дерации появилась такая дис-
циплина, как «хип-хоп», мы 
стали ее практически сразу же 
развивать и в России. Такое 
направление вызвало широ-
кий ажиотаж среди молоде-
жи. Кстати, наш фестиваль по-
зволяет участвовать и побеж-
дать даже тем ребятам, кото-
рые только недавно начали 
заниматься аэробикой. Они 
могут попробовать свои силы 
в небольшой группе до 4 че-
ловек либо выступить с боль-
шой группой. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ
Всероссийское общественно-
патриотическое движение 
«Юнармия» — школа истинно-
го патриотизма, где продол-
жаются лучшие традиции дет-
ских и молодежных организа-
ций нашей страны. Сегодня 
молодые юнармейцы стоят ря-
дом с героями и участниками 
специальной военной опера-
ции и ветеранами Великой От-
ечественной войны. Принося 
клятву, ребята становятся ча-
стью большого братства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Чтецы Корана демонстрируют 
свое мастерство

Госпошлины на экспортное вино 
могут повысить 

Сегодня в столице заверша-
ется Московский междуна-
родный конкурс чтецов Кора-
на. Его руководитель, заме-
ститель председателя Духов-
ного управления 
мусульман России 
Рушан Аббясов 
(на фото) поде-
лился подробно-
стями.

Такой конкурс про-
ходит уже в 22-й 
раз. 
— В этом году в нем приня-
ли участие представители 
31 страны, — рассказывает Аб-
бясов. — Но мы не ограничи-
лись только конкурсной про-
граммой: вчера в Московской 

Соборной мечети мы открыли 
международную конферен-
цию «Традиционные семей-
ные ценности в условиях гло-
бальных трансформаций». 

Она посвящена те-
ме года, объявлен-
ной президентом 
страны.
Рушан Аббясов от-
метил, что билеты 
на финал конкурса, 
который пройдет 
в гостинице «Кос-
мос», закончились 

очень быстро. Там покажут 
красивые сцены, сопровожда-
емые чтением Корана, а также 
наградят победителей.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера в Москве стартовал 
третий Российский вино-
дельческий форум, в рамках 
которого более 50 отече-
ственных виноделов пред-
ставили образцы своей про-
дукции. 

Председатель правления Фе-
деральной саморегулируемой 
организации виноградарей 
и виноделов России Дмитрий 
Киселев отметил, что вино-
дельческая отрасль сегодня — 
одна из самых динамично раз-
вивающихся. 
— В то же время вино всегда 
остается продуктом крестьян-
ского труда, и этот годичный 

винодельческий цикл не пре-
рывался веками. Именно п о-
этому наша общая задача — 
поддержать винную от-
расль, — сказал Дмитрий Ки-
селев. 
В ходе пленарной сессии фору-
ма заместитель председателя 
правительства Российской Фе-
дерации Дмитрий Патрушев 
отметил, что пошлины на ви-
на, экспортируемые из недру-
жественных стран, могут быть 
повышены. А полученные в ре-
зультате средства — направле-
ны на развитие отечественно-
го виноградарства. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В среду вечером в «Галерее 
звезд», основанной к 55-ле-
тию Останкинской телебаш-
ни в 2022 году и расположен-
ной у ее входа, открыли три 
памятных знака. 

В этот раз чести удостоились 
режиссер Калерия Кислова 
и народные артисты РФ Юрий 
Стоянов и Илья Олейников. 
За два года существования га-
лереи  здесь были увековече-
ны имена 35 звезд — тех, кто 
вел телепередачи, от которых 
не могла оторваться вся стра-
на, снимал фильмы, вошед-
шие в золотой фонд кино. Сре-
ди них получившими особый 
символ почета стали ведущий 
Юрий Сенкевич, режиссер 
Эльдар Рязанов и легендар-
ный спортивный коммента-
тор Николай Озеров.
Первыми гости церемонии 
увидели звезду главного ре-
жиссера программы «Время» 
Калерии Кисловой. Более по-
лувека она оставалась за ка-
дром главной новостной пе-
редачи, но именно ее глазами 
зрители видели важные собы-
тия страны и мира — Олимпи-
аду-80, первый телемост меж-
ду СССР и США, парады Побе-
ды. Она лично не смогла при-
сутствовать на церемонии, но 
записала видеообращение.
— Я желаю всем, чтобы совпа-
дало то, что вы делаете, и то, 
что вы любите. Иначе жить 
скучно, — напутствовала Ка-
лерия Венедиктовна. 
Среди гостей была телеведу-
щая Анна Шатилова. Ее звезда 

тоже есть в галерее, а сейчас 
она радуется за тех, с кем вме-
сте создавала «лицо» нашего 
телевидения. 
— Каждый раз, отправляясь 
на съемку к первым лицам го-
сударства, Калерия все проду-
мывала до мелочей — расста-
новку камер, свет… Все было 
в поле ее зрения! — подели-
лась народная артистка 
РСФСР Анна Шатилова. 
Следующие звезды открыли 
в честь создателей знамени-
той телепрограммы «Горо-
док», выходившей с 1993 по 
2012 год, — народным ар-
тистам Илье Олейникову 
и Юрию Стоя нову. 

— Я папой всегда гордился, но 
сегодня я за него искренне 
счастлив. Что бы он в своей 
жизни ни делал, его основная 
задача была радовать людей. 
Он все делал от души, с неве-
роятным трепетом, — расска-
зал сын Ильи Олейникова Де-
нис Клявер. — Его актерское 
амплуа, яркое и безгранич-
ное, раскрылось благодаря 
Юрию Стоянову, который 
с ним был всю жизнь. Отец 
сам всегда говорил, что благо-
даря ему добился тех успехов.  
Второй участник известного 
дуэта, Юрий Стоянов, сейчас 
занят на съемках. Он обратил-
ся к гостям с экрана. 

— Надеюсь, что прежде всего 
учтены вкусы огромной армии 
зрителей, которая когда-то бы-
ла у нашей передачи. Отно-
шусь я к этому со смущением 
и некоторым суеверием, — 
признался Юрий Стоянов. — 
А вот к открытию звезды Илю-
ше Олейникову я отношусь 
иначе. Мне его очень не хвата-
ет. Надеюсь, как и вам. И пусть 
свет этой звездочки попадает 
к нему туда, наверх...
Ровно через год будут откры-
ты еще три новые звезды, но 
кто удостоится этой чести, по-
ка держится в секрете.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Останкинскую «Галерею звезд» украсили 
имена выдающихся деятелей

6 октября. Сын телеведущего Ильи Олейникова певец 
Денис Клявер на открытии памятного знака «Галереи звезд» 
у Останкинской телебашни, посвященного создателям 
программы «Городок» — его отцу и его напарнику Юрию 
Стоянову. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Идея создания «Галереи 
звезд» появилась 17 лет 
назад у президента ме-
диахолдинга «Красная 
звезда» Алексея Пимано-
ва. Воплотить проект уда-
лось совместно с Россий-
ской телевизионной и ра-
диовещательной сетью. 
Планируется открыть бо-
лее ста памятных знаков, 
сейчас их 38. На телека-
нале «Звезда» выходит 
одноименный цикл про-
грамм, где каждый вы-
пуск — это история 
о судьбе, жизненном 
и творческом пути легенд 
телерадиовещания про-
шлого и настоящего.

СПРАВКА
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В
ремени перед юбилеем 
у Дмитрия Альбертовича 
нет. Впрочем, его нет ни-
когда. Есть море обяза-
тельств и планов. Встре-
чи. Мечты. Усталость, но 
при этом и драйв — «жур-
налистский ген» дает 
о себе знать и никуда не 

исчезает! А поговорить нам удалось в редкий 
день, когда Лиханов никуда не несется. 
Дмитрий Альбертович, все у вас начиналось 
с журналистики да еще и с расследований — это 
вообще похороненный ныне жанр. Как это было? 
Если человек идет в журналистику, начинать 
нужно именно с ежедневной газеты. Это луч-
шая школа. У меня первой и единственной еже-
дневной газетой была «Советская Россия». Пом-
ню цех — грохот печатной машины. Версталь-
щиков в типографской краске. Линотипистов, 
что отливали слова из свинца. Во всем этом 
было подлинное удовольствие. Газет тогда бы-
ло немного, но все они были важными, выходи-
ли миллионными тиражами. И когда твоя заме-
точка, пусть даже совсем маленькая, появля-
лась в газете, это было событием! Ты ощущал 
собственную причастность ко всему, что проис-
ходит, без пафоса — к судьбе страны. 
Прежде чем поступить в газету, я учился на фа-
культете журналистики МГУ, на международ-
ном отделении. Вообще считается, что журфак 
якобы учит писать, но на самом деле это не так. 
Этим навыкам он не учит. Как говорил один 
мой старший, ныне, увы, покойный товарищ, 
окончивший журфак в 1960-х, «ты там выучишь 
язык и прочтешь уйму отличных книг». Так 
и вышло. Да, журналистике там не учили. Одна-

ко сам процесс обучения был несравненным! 
Античную литературу нам преподавала леген-
дарная Елизавета Петровна Кучборская, рус-
скому языку учил Дитмар Эльяшевич Розен-
таль, Ясен Николаевич Засурский читал амери-
канскую литературу… Это были преподавате-
ли-легенды, в остальном же все произошло так, 
как и обещал приятель: я прочел много хоро-
ших книг и выучил испанский с нуля. А с третье-
го курса еще и польский. Ну а когда пришел 
в «Савраску», как тогда «Советскую Россию» на-
зывали в народе, меня там всему учили заново. 
На учителей-практиков вам тоже повезло? 
Да, во-первых, в «Советской России» был тогда 
потрясающий главный редактор — Михаил Фе-
дорович Ненашев. А во-вторых, там трудилась 
замечательная Марина Чередниченко — пре-
красный журналист, обозреватель газеты. Она 
не жалела времени и по вечерам, сидя в своем 
кабинетике, терпеливо объясняла мне, как 
нужно строить фразы и создавать тексты. 
Я вообще-то должен был распределиться в ис-
панскую редакцию ТАСС. Но отец (Альберт Ли-
ханов — писатель, основатель Детского фонда, 
скончался в 2021 году. — «ВМ») спросил — а по-
чему бы тебе не пойти в газету? Я был не про-
тив: к ТАСС душа у меня не лежала, если честно. 
Проходил там практику, и мне не нравилось, 
что все в их системе обезличено, сплошь идет 
«соб. инф», то есть «собственная информация», 
а тебя, автора, вроде бы и не существует. В газе-
те было по-другому. Папа позвонил Валентину 
Чикину, тогда — заместителю Ненашева, и тот 
меня взял. В тот год пришло много молодых ре-
бят — Артем Боровик, Дима Бирюков, чуть 
раньше пришел туда Вовка Яковлев. Мы были 
бóрзые и атмосферу в редакции изменили. По-
том, правда, меня оттуда выперли.
Ой, за что же? 
Ненашев ушел, и Валентин Васильевич Чикин, 
став главным редактором, сказал мне, что «вы-
нужден предложить расстаться». Я спросил за 
что и услышал в ответ что-то вроде «ты не по-
нимаешь принципов партийной печати». А я их 
и правда не очень понимал. Тем более что 
я только что вернулся из Гаваны, где трудился 
в левацкой газете для интеллектуалов El Caiman 
Barbudo, где этих принципов не было и в поми-
не. Не исключаю, кстати, что я раздражал тог-
дашнего своего начальника Льва Гущина, и это 
он «слил» меня. Но, как потом оказалось, все 
это было к лучшему. В общем, я оттуда ушел 
и пошел к Анатолию Владимировичу Софроно-
ву в «Огонек». Он меня тут же взял на гонорар, 
а через пару месяцев в «Огонек» пришел Коро-
тич. Первым делом я написал огромную статью 
про «дело Мосторга». Помните эту историю? 
Был такой человек — Николай Трегубов, к сло-
ву сказать — фронтовик, возглавлял Главное 
управление торговли Мосгорисполкома. После 
расстрела директора «Елисеевского» КГБ и про-
куратура решили прижать мосторговлю. Трегу-
бову вменили взятку в 35 тысяч рублей. И дали 
ему за это 15 лет, из которых он отсидел в итоге 
12. Материал печатали в двух номерах, шум 
поднялся невообразимый, моим родителям 
звонили знакомые чиновники и спрашивали, 
не боятся ли они за меня. Мне же «слил» всю ин-
формацию из Генпрокуратуры СССР «важняк» 

8 ноября исполняется 65 лет заслуженному журналисту России, писателю и общественному деятелю Дмитрию Лиханову. Мы нередко берем у него интервью, 
но, как правило, он рассказывает исключительно о работе подведомственных ему фондов, которых ныне уже четыре. Но на этот раз мы решили поговорить 

не о работе фондов, а о нем самом — ярком журналисте, прославившемся в 1990-е, а ныне — незаурядном писателе. 

Дмитрий Лиханов полагает, что как минимум одну статью Конституции стоило бы отменить

Верните стране идеологию

Только потом, много 
позже, я понял, 
насколько глубоко 
был втянут 
во всякие разные 
политические игрища

Досье

Дмитрий Альбертович Лиханов родился 
8 ноября 1959 года в Кирове. Российский 
журналист и прозаик, общественный дея-
тель. Сын писателя Альберта Лиханова 
и первого диктора Кировского телевиде-
ния Лилии Лихановой. Заслуженный жур-
налист Российской Федерации. Лауреат 
ряда престижных премий, в том числе 
Премии имени Юлиана Семенова в обла-
сти экстремальной журналистики, Нацио-
нальной премии «Имперская культура» 
имени Эдуарда Володина за роман «Звез-
да и Крест» и победитель Всероссийской 
литературно-исторической премии «Моя 
Россия» в номинации «Современная про-
за». Председатель Российского детского 
фонда, Фонда защиты детей, Междуна-
родной ассоциации детских фондов, ку-
рирует Фонд сохранения творческого на-
следия Альберта Лиханова. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель

Володя Олейник. Расследование было серьез-
ным, и меня взяли в штат «Огонька». 
А про узбекское золото писали? Знаменитые фа-
милии Гдлян и Иванов помните? 
Писал... Узбекское дело было частью большой 
игры, это была история политическая, которую 
разыгрывали для того, чтобы свалить Горбаче-
ва. Куда больше я горжусь расследованием по 
пропажам людей. Одно время немалое число 
людей пропадали без вести, удалось кое-что об-
наружить… После публикации пришли мешки 
писем, и сразу несколько, штук 20, были из Вол-
гограда. Оказалось, там исчезали бесследно 
дети. И Коротич отпустил меня к Ванге. Она 
каждую привезенную фотографию изучала ру-
ками, будто слушала, а потом сказала мне очень 
печально: никого из этих детей нет в живых… 
Какая жуть… Это так и осталось загадкой? 
Увы... И много было еще разного, но потом 
я в какой-то момент решил, что мне надо напи-
сать книжку — детектив. Коротич отпустил ме-
ня из штата работать на гонораре, и я засел за 
детектив, первый и последний, а когда закончил 
писать, мне позвонил Юлиан Семенов и пред-
ложил пойти к нему в «Совершенно секретно». 
Культовое издание времен постперестройки… 
Из биографии вашей известно, что вы согласи-
лись. 
Ну а как иначе? Он предложил бешеную зар-
плату — 300 рублей, синий «служебный» па-
спорт, поездки по свету… Редакция сидела 
в конспиративной квартире КГБ на Новом Ар-
бате, в том доме, где был магазина «Мелодия». 
Я согласился, у меня уже была семья, ее надо 
было кормить. И, конечно, время началось уди-
вительное: творчество в чистом виде. 
Как вам работалось с Юлианом Семеновичем? 
Великолепно. У нас вообще царила почти до-
машняя атмосфера, все были друзьями и сорат-
никами. Кадрами заведовал бывший советский 
резидент в Норвегии, который вспоминал, как 
кадрил, находясь там в служебной командиров-
ке, норвежскую принцессу. Секретарем редак-
ции была Зоя Выскребенцева, в прошлом — 
переводчица МГБ, получившая восемь лет мор-
довских лагерей за поход в театр с американ-
цем. Она, кстати, жива до сих пор, ей 102 года. 
Работал в редакции и племянник знаменитого 
разведчика Конона Молодого, Эдик Лимонов 
приходил на летучки, заезжал бывший глава 
КГБ Чебриков… В общем, это была абсолютная 

фантастика. Увы, потом у Семенова случился 
инсульт, затем еще один. Тогда Артем Боровик 
предложил нам поддержать его кандидатуру на 
место главного редактора, пообещав за это сде-
лать акционерами. Мы ему поверили и поддер-
жали, он и правда сделал всех нас акционера-
ми — я владел 15 процентами газеты «Совер-
шенно секретно». Но потом он потихоньку всех 
уволил и как-то хитро все подтянул к себе. Я по-
нимаю, что это грамотно, когда все деньги в од-
ной кубышке, но все-таки это был обман. И ра-
зошлись мы с ним именно из-за денег. А это 
грустно. Я потом пробовал как-то наладить от-
ношения, мы даже встречались, но что-то уже 
безвозвратно ушло. А потом Артем погиб. Сто-
ило оно того? Не уверен. 
А как вы думаете, почему тогда, в тот непростой 
период жизни страны, появилось так много ис-
тинно золотых перьев? 
Тут много сошлось факторов. Конечно, повлия-
ло то, что называли гласностью. И был огром-
ный интерес к происходящему, желание сде-
лать что-то особенное. Я, например, часто и по-
долгу сидел в спецархиве, который существо-
вал на Выборгской. Там хранилось все, что мы 
вывезли из Европы во время войны. Там были 
поистине уникальные документы: архив пра-
вительства Виши, документы Французского 
и Итальянского движения сопротивления, 
а еще — полный архив Ротшильдов, со всеми 
переписками и долговыми расписками. Он был 
бесценен, но позже Ельцин отдал его бесплатно 
Ротшильдам, как мне поведал один сотрудник 
из Росархива. 
Так странно: вы даже сейчас с азартом об этом 
вспоминаете, а многие молодые журналисты бо-
ятся выгорания... 
Я этого вообще не понимаю. У нас у всех было 
великое желание добиться чего-то, самореали-
зоваться. Мне нравились расследования, пото-
му что они позволяли что-то открыть, докопать-
ся до истины, а потом сказать об этом вслух. 
Только потом, много позже, я понял, насколько 
был втянут во всякие политические игрища. Но 
мне все равно хотелось расследовать, узнавать, 
прояснять, рассказывать… Это же открывало 
правду, и таким образом вроде бы делало людей 
умнее… Во всяком случае, я так думал. 
И это была авторская журналистика. Но сейчас ее 
не особо ценят, важно уметь писать для соцсе-
тей. А что вообще происходит с журналистикой? 

Да нет ее в том виде, в котором она была в наше 
время. К сожалению моему великому, журнали-
стика… Эх, этот глагол не пропустит цензура. 
Журналистика превратилась в удел каких-то 
маргиналов. 
Ну спасибо, Дмитрий Альбертович! 
Но-но, надо дослушать до конца. Я говорю 
о блогерстве, которым журналистику пытают-
ся подменить. То, что я вижу в интернете, — это 
в большинстве своем графоманство, пошлость, 
искривление сознания.
Но об этом можно говорить бесконечно. А что 
было после ухода Семенова?
Я решил тогда делать свой журнал. Он называл-
ся «Няня», это был чистый бизнес. Я занимался 
этим 15 лет. Выходил солидный глянец, печата-
лись мы в Финляндии. Это было вполне прилич-
ное издание для родителей, не глупое, полез-
ное. Но я жалею об этом времени. Если бы я тог-
да начал писать, то больше успел бы сделать как 
писатель. Было больше куража, энергии… 
«Никогда ни о чем не жалейте»!.. 
Да там все было отлажено за пять лет, можно 
было и не погружаться уже потом. Ну, во всяком 

случае, у Ваньки, моего сына, не было проблем 
с детским питанием! Но я — жалею… Время бы-
ло такое подлое, когда все думали только 
о деньгах. Вот, честно и откровенно… 
Среда-то была творческая, а это не просто, много 
ли было предательств, ссор?  
Каких-то трагических расхождений с людьми 
не было, ну вот разве что разошлись по жизни 
с Артемом, о чем я говорил уже. Но предатель-
ство было, безусловно, как без него? Вскоре по-
сле того как я начал делать журнал, я взял к себе 
школьного товарища на должность финдирек-
тора. А он подделал мою подпись и украл день-
ги. Я был… скажем так — обескуражен. 
Искали, нашли, мстили? 
Поначалу завелся. Знакомые вывели на опера-
тивника, который уже через неделю все уз-
нал — где он живет, чем занят. И мне было ска-
зано так: цена вопроса — 300 долларов. Ты пла-
тишь, мы ему подбросим наркотики в машину 
и закроем на 5 лет как минимум. Я думал неде-
лю и отказался. Сейчас счастлив, что не повел-
ся, греха на душу не взял, иначе жил и мучился 
бы по сей день. Вон, сейчас вспоминаю это 
с улыбкой. Но я хочу сказать, что и сама жизнь, 
и журналистика подарили мне огромное коли-
чество не разочарований, а встреч с совершен-
но потрясающими, удивительными людьми, 
и таких людей гораздо больше. 
Ну а в какой-то момент я понял, что реально 
сделал довольно много в журналистике и пора 
тормозить. Был такой Володя Чернов, в про-
шлом главный редактор «Огонька». В то время 
он выпускал популярное издание «Стори». Вот 
он меня и окрылил, опубликовав в шести номе-
рах мою повесть «Маленькое сердце». 
А как вы нашли героя романа «Звезда и Крест»? 
Мы были знакомы с Бурковым много лет, по-
знакомились, когда Валера только-только при-
шел из Афгана. Это потом он стал помощником 
президента, пытался сделаться депутатом и гу-
бернатором. Понял, что не получится. И ушел 
в иноки, стал монахом Киприаном. Мы с Ма-
шей, моей женой, слушали его истории, и я од-
нажды понял, что не хочу писать его биогра-
фию, а попробую написать Историю воина, 
ставшего Воином Христовым. Бурков эту книгу 
из принципа не читает. Правильно делает. Это 
повод для гордыни. Кстати сказать, я на войну 
постоянно рвался. И в Анголу, и в Афган, но се-
мья меня не пускала. И поехал я на войну толь-
ко сейчас, когда папы с мамой не стало. И уви-
денное меня перевернуло. Маша переживала, 
конечно, но она понимала, что мне это необхо-
димо — и как председателю фонда, и как чело-
веку. И что-то такое вскрылось: я написал не-
сколько рассказов под впечатлением от увиден-
ного в Мариуполе. Это невероятная боль. 
...А с отцом мы как-то сидели вечером вдвоем, 
это было незадолго до его ухода. И он сделал 
признание, для него крайне сложное. Он ска-
зал: «Ты пишешь лучше, чем я». Услышать это 
от него, лауреата Госпремии, книги которого 
выходили миллионными тиражами, мне бы-
ло… сами понимаете. Я до конца дней своих 
буду помнить это его признание.
За «ленточкой» уже сколько раз были? 
Шестнадцать. Я о войне этой думаю достаточно 
часто. Да, она многое вернула нам: там люди 
иначе понимают дружбу, братство, ценность 
человеческой жизни, боль утраты. Но вместе 
с тем думаю и о тех, кто рано или поздно оттуда 
вернется. Любая война морально увечит лю-
дей. Что бы мне ни говорили. Как они будут 
вписываться в мирные реалии, как жить этим 
людям с боевым опытом, привыкшим, помимо 
прочего, получать огромные деньги, которых 
им на гражданке никто не даст. Надеюсь, об 
этом задумываюсь не только я… 
Кстати, сейчас, когда мы сидим разговариваем, 
туда едет Светлана Широкова, наш программ-
ный директор. В свой юбилей повезла очеред-
ной гуманитарный груз. У фондов вообще мно-
го работы. Недавно впервые провели вручение 
гуманитарной премии «Совесть»: важно отме-
тить усилия достойных людей. Все программы 
Детского фонда работают, как и прежде. 
О чем мечтает Дмитрий Лиханов — писатель, 
гражданин, человек? 
Скажу! Написать хотя бы еще три романа. Есть 
фантастические сюжеты. Верю, что отменят на-
конец 13-ю статью Конституции. Уверен: нам, 
стране и ее людям, нужна идеология. Нужна 
смена тренда развития общества: нет идеоло-
гии — и люди не понимают, ради чего живут, 
какие цели впереди и что Родина — одно из выс-
ших нравственных базовых понятий. Китайцы 
говорят: вы предали идеи, которым служили 
много лет. Как не согласиться? Мы пошли не ту-
да, клюнули на какие-то расставленные перед 
нами наживки, ложные цели. Надо это при-
знать и развернуться. Кстати, о китайцах: не 
могу не сказать. Сейчас под Курском несколько 
пунктов временного размещения беженцев. 
Там несколько сотен человек и 100 с лишним 
детей, которых перед зимой нужно одеть-обуть. 
Китайским бизнесменам, которые у нас работа-
ют, я просто звоню по телефону и прошу помо-
щи. И они мгновенно реагируют и помогают. 
А наши начинают стонать, требуют договоров, 
рассказывают о сложностях. Задача номер 
один сейчас — помочь этим ребятам. Еще по-
везем бригаду питерских врачей, с которыми 
давно сотрудничаем, обследовать детей в Ру-
бежном, Сватове и Лисичанске, где с медици-
ной беда. Если есть московские врачи, готовые 
к нам присоединиться, милости просим. 

РЕДАКЦИЯ «ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ» ПОЗДРАВЛЯЕТ 
ДМИТРИЯ ЛИХАНОВА С ЮБИЛЕЕМ! ЖЕЛАЕМ ВАМ СИЛ, 
ЗДОРОВЬЯ И НОВЫХ ТВОРЧЕСКИХ УСПЕХОВ! 

14 октября. Председатель Российского детского фонда Дмитрий Лиханов перед вручением премии «Совесть»

М
АР
И
Я

 Н
АЗ
АР
ЕН
КО



Столичная жизнь Вечерняя Москва 8 ноября 2024 года № 212 (29873) vm.ru8

Сегодня точку в номере ставит народный артист России, ректор Театрального института имени Бориса Щукина Евгений Князев. Он — желанный 
гость в редакции «Вечерней Москвы». В этом году легендарный вуз отметил 110-летие, о чем мы писали, а Евгений Владимирович рассказывал 
на сетевом телевидении «ВМ». 
— Приглашаем всех читателей «Вечерки» чаще бывать в нашем учебном театре, который расположен в Большом Николопесковском переулке, в здании 
вуза! После ваших публикаций о нашем юбилее у нас сплошь аншлаги, — улыбается Евгений Владимирович. — Репертуар Учебного театра обновляет-
ся ежегодно. На этой сцене рождались и спектакли-легенды, например, «Добрый человек из Сезуана» Юрия Любимова был дипломной работой выпуска 
1964 года. Яркая премьера ждет вас уже завтра, 9 ноября: это «Кабаре»! Поставили спектакль ребята с курса Павла Евгеньевича Любимцева и Владими-
ра Исидоровича Тартаковского, это музыкальная драма, в которой классические традиции бродвейского мюзикла сочетаются с драматическим содер-
жанием. Спектакль, выросший из студенческого этюда третьекурсников, превратился в полноценную дипломную работу. ФОТО:ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Не давайте шансов 
«разводилам» 

Р анний звонок никак не может вытащить меня 
из пелены сна. До звонка будильника еще 
полчаса, но поликлиника уже встревожена 
моим здоровьем: я так давно не делала флюо-
рографию, что пора бы… Все и правда так, не 

делала. Живу, как бессмертная. Да, надо бы показаться... 
— Вы себя ну совсем не бережете. Я сейчас открою запись 
для вас, она бессрочная, что очень удобно. Вам придет 
уведомление, вы просто скажите мне циферки, и все. 
Сквозь полудрему меня «накрывает» благодарностью: 
давно обо мне так никто не заботился. Голос женщины 
журчит речушкой, сейчас-сейчас, скажу циферки... 
И ведь сказала бы, если бы случайно не нажала «отбой». 
И сначала даже расстроилась: такая милая дама, а я...
То, что это были мошенники, доходит 
до меня, жирафа, когда звонят другие 
«разводилы». На этот раз ухо ласкает 
бархатный баритон. О, какая везуха: до 
конца года все услуги стоматологии 
для меня бесплатны. Сейчас придет 
уведомление, скажите циферки... 
Но тут-то я не спала. И потому была 
мила и даже извинилась:
— Дорогие недрузья, господа мошенники, вы опоздали. 
Все украдено до вас — конкурентами. Долго спите. Все 
циферки я сказала не вам, деньги списаны, паспортные 
данные ушли, кредиты на мое имя оформят, но не вы. 
Баритон еле слышно вздыхает в трубке: «Вот сволочи!»
После разговора я попробовала представить, а на что по-
хожа жизнь среднестатистического мошенника. Он зво-
нит и «разводит» из дома? Или работает бок о бок с това-
рищами? Пашет без выходных или есть нормативы по 
звонкам? Как он жалуется близким на «рабочие момен-
ты»: гады (мы с вами) совсем совесть потеряли и не «ве-
дутся»? Или хвастаются: вот, любимая, надул старушку!
И ведь нормально они с этим живут. Не мучаются угрызе-
ниями совести, уверена. И были такие люди всегда, толь-
ко сейчас их слишком много развелось. Но вы не давайте 
им шанса! Просто запомните: никаких сведений по теле-
фону! А как попросят пароль от госуслуг, вы им в ответ... 
стихи почитайте. Пушкина, про осень. Затяните: «Унылая 
пора!» Как-никак, а приобщение к культуре. 

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Идет конкурс для программистов 
и их преподавателей 
Продолжаются отборочные 
этапы чемпионата «IT-
Планета Профессионалы 
2024» и конкурса «Активное 
IT-образование 2024». 

Соревнования проводятся 
с целью поддержки професси-
оналов и начинающих в сфере 
разработки, а также вовлече-
ния молодежи в изучение рос-
сийских информационных 
технологий.
— Чемпионат «IT-Планета 
Профессионалы 2024» уч-
режден как дополнительная 
инициатива к уже популяр-
ной среди начинающих IT-
специалистов Международ-
ной олимпиаде «IT-Пла нета», 
в которой ежегодно участ-
вуют более 20 тысяч чело-
век, — рассказывают органи-
заторы. — Чемпионат на-
правлен на более опытную 
целевую аудиторию, а имен-
но специалистов уверенного 

начального и среднего уров-
ней. Соревнование включает 
в себя три конкурса. Отбо-
рочные этапы проходят в раз-
ные сроки, чтобы как можно 
больше специалистов могли 
попробовать свои силы.
Конкурс «Активное IT-обра-
зование 2024» учрежден для 
наставников и педагогов ор-
ганизаций высшего, среднего 
профессионального и допол-
нительного профессиональ-
ного образования. Им пред-
лагается наладить процесс 
обучения своих студентов 
и стажеров по различным тра-
екториям в рамках чемпиона-
та «IT-Планета Профессиона-
лы 2024». По итогам будут на-
граждены 10 участников, по-
казавших лучшие результаты. 
Общий призовой фонд кон-
курса составляет 1 миллион 
рублей.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Главным фактором успеха 
группы была поэзия

Сегодня исполняется 40 лет 
со дня основания российской 
панк-рок-группы «Граждан-
ская оборона». Творчество 
коллектива до сих пор нахо-
дит отклик у молодежи. 

Советская музыкальная груп-
па родом из Омска была ос-
нована в 1984 году Егором 
Летовым и Константином Ря-
биновым. За время своего су-
ществования коллектив стал 
наиболее заметным предста-
вителем сибирского панк- 
рока. 
Бывший участник группы, из-
вестный саксофонист, брат 
Егора Летова — Сергей отме-

чает, что творчество «Граж-
данской обороны» стало инте-
ресно людям и до сих пор 
актуально, в первую очередь 
из-за поэтического таланта 
лидера коллектива.
— Важнейшим и определяю-
щим элементом и фактором 
популярности группы был 
язык и искусство слова. Благо-
даря определенной универ-
сальности творчества Егора 
Летова как поэта, — рассказы-
вает «ВМ» саксофонист. — По-
эзия брата находит признание 
у самых разных слоев обще-
ства, у самых разных людей, 
преодолевая временные и со-
циальные барьеры, которые 
присутствуют у нас.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Дата

Акция
«Открытая 
лабораторная»

 Строгино
Ул. Маршала Катукова, 8
Культурный центр «Строгино»
9 ноября, 12:00, бесплатно
Всероссийская акция по про-
верке научных знаний. 
За 30 минут надо ответить 
на 25 вопросов. Далее опытный 
«завлаб» назовет правильные 
ответы и подробно разберет 
каждое задание. Участники 
акции «Открытая лаборатория» 
сразу узнают свои результаты 
и получат много новой, инте-
ресной и полезной информа-
ции, помогающей скорректиро-
вать житейские заблуждения. 
Тем же, кто наберет максималь-
ное количество баллов, будут 
вручены призы от партнеров 
мероприятия.

Квиз
«Достоевский: 
о жизни и творчестве»

 Чистые пруды
Чистопрудный бул., 23, стр. 1
Библиотека 
им. Ф. М. Достоевского
9 ноября, 13:00, бесплатно
Провести время с друзьями 
и проверить свои знания.

Занятие
Китайский язык 
с носителем

  Преображенская 
площадь

Ул. Б. Черкизовская, 4, корп. 1
Библиотека для молодежи
9 ноября, 15:00, бесплатно
Тема: «Рассказ о себе и о своей 
стране». Гости смогут освежить 
знания и задать вопросы носи-
телю китайского языка.

АФИША
НА ВЫХОДНЫЕ

В столице прошла встреча 
ветеранов боевых действий, 
посвященная 83-й годовщи-
не Парада на Красной пло-
щади 7 ноября 1941 года. 

Организатором встречи геро-
ев разных лет выступили Мо-
сковский дом ветеранов войн 
и Вооруженных сил совмест-
но с правительством Москвы. 
Торжественная встреча про-
шла на исторической сцене 
Большого театра. В зале — 
участники войн и военных 
конфликтов разного времени. 
Среди почетных гостей — пя-
теро ветеранов, которые 7 но-
ября 1941 года были участ-
никами Парада на Красной 
площади, а после него сразу 
отправились на поле боя за-
щищать столицу. Героев, воз-
раст которых от 98 до 101 го-
да, торжественно попривет-
ствовали организаторы меро-
приятия, а зрители отдали им 
дань уважения бурными апло-
дисментами. 
Находились в зале и герои дня 
сегодняшнего — ветераны 
специальной военной опера-
ции (СВО).

— Ровно тридцать лет на-
зад этот зал был наполнен 
большим количеством бое-
вых орденов, всего пришли 
1200 фронтовиков. Сегодня 
эта цифра значительно умень-
шилась, но мы рады поддер-
живать эта добрую городскую 
традицию и сегодня видеть 
здесь героев, которые продол-
жают дело предков в зоне 

СВО, — рассказал председа-
тель совета Московского дома 
ветеранов Виктор Степанов.
Поприветствовать участников 
на сцену вышли также предсе-
датель Московской городской 
думы Алексей Шапошников 
и председатель Комитета об-
щественных связей и моло-
дежной политики города Мо-
сквы Екатерина Драгунова. 

Для гостей встречи подгото-
вили насыщенную празднич-
ную программу — на сцене 
звучали песни военных лет 
в исполнении лучших вокаль-
ных коллективов страны.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Участники традиционной встречи 
ветеранов чествовали фронтовиков

7 ноября. Председатель Комитета общественных связей
и молодежной политики Москвы Екатерина Драгунова 
и председатель совета Московского дома ветеранов Виктор 
Степанов поздравляют участников встречи

В Госдуме предложили Центробанку РФ тестировать 
финансовую грамотность россиян, которые впервые бе-
рут кредит. Парламентарии считают, что нововведение 
поможет людям не принимать решения на эмоциях или 
по незнанию. 

Вопрос дня
У заемщиков 
хотят проверять 
финграмотность. 
И как вам?

ДМИТРИЙ ВОЛКОВ
ОСНОВАТЕЛЬ КОМПАНИИ 
ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ КРЕДИТОВАНИЯ

Считаю инициативу хорошей, 
потому что люди зачастую не 
понимают, какая бывает ре-
альная переплата, а также на 
что нужно обратить внима-
ние в договоре. Кроме того, 
многие банки сейчас допол-
нительно продают страховку 
от невыплаты кредита. На-
пример, в случае потери рабо-
ты. Зачастую сумма страхов-
ки составляет около 20 про-
центов от кредита. Однако 
при реализации эта инициа-
тива однозначно столкнется 
со сложностями. Если это бу-
дет простой тест, то все вопро-
сы вскоре появятся в интерне-
те. Их можно будет просто за-
учить. Найдутся и те, кто захо-
чет обойти систему.

КОНСТАНТИН МЕДВЕДЕВ 
КРЕДИТНЫЙ БРОКЕР

Введение тестирования фи-
нансовой грамотности перед 
оформлением кредита может 
быть шагом к более ответ-
ственному кредитованию, од-
нако и тут не обходится без 
минусов. Проверка может 
стать барьером для лиц, кото-
рые не обладают достаточ-

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ным уровнем образования 
или уверенности в себе. Это 
приведет к дискриминации 
определенных групп граждан, 
у которых нет знаний в сфере 
финансов, но им необходимо 
оформить заем в банке. При 
этом тест способен повысить 
осведомленность заемщиков 
о рисках и обязательствах, 
связанных с кредитом. Это 
снизит уровень неплатежей, 
так как люди будут лучше по-
нимать, сколько могут позво-
лить себе заимствовать. 

АНДРЕЙ ГОРАНОВ
ИТСПЕЦИАЛИСТ

Тестирование финансовой 
грамотности может вызывать 
определенные споры в обще-
стве. Однако в то же время это 
поможет выявить потенци-
альные риски, связанные 
с избежанием неоправдан-
ных долгов. В то же время не 
все способны адекватно оце-
нить свои финансовые зна-
ния. А результат тестирова-
ния напрямую зависит от 
сложности вопросов. В итоге 
внедрение такого тестирова-
ния потребует тщательной 
проработки со стороны фи-
нансовых учреждений.

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
ГОРОДА МОСКВЫ 

Сегодня знаменательное со-
бытие для жителей нашего го-
рода. Спустя много лет после 
того легендарного парада 
в прифронтовой Москве мы 
поддерживаем эту тради-
цию — в день его проведения 
собираться и чествовать геро-
ев тех лет. Тогда парад вдох-
новил воинов на разгром врага 
прямо у стен столицы и укре-
пил веру в победу над фашиз-
мом. Важно, что спустя много 
лет память об этом не меркнет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 1

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Товарищ — 
газета
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